
Лекарства 
пакуют в ОМС
Минздрав может обеспечить 
россиян препаратами  
по страховке с 2019 года

Как заявила сегодня на VII Все-
российском конгрессе пациен-
тов глава Минздрава Вероника 
Скворцова, ведомство разраба-
тывает несколько вариантов ле-
карственного страхования для 
российских пациентов. Предпо-
лагается, что стоимость препа-
ратов будет покрываться за счет 
взносов в систему ОМС, то есть 
пациентам платить за них не при-
дется. Система может заработать 
уже с 2019 года, когда запланиро-
ванный рост тарифа в фонд мед-
страхования позволит  покрывать 
такие расходы.

Минздрав разрабатывает ме-
ханизм лекарственного страхова-
ния — об этом на VII Всероссийском 
конгрессе пациентов заявила глава 
ведомства Вероника Скворцова. «Мы 
считаем необходимым в перспекти-
ве переходить на механизм лекарст-
венного страхования и включить его 
в систему обязательного медицин-
ского страхования (ОМС)»,— сказала 
министр. Как пояснила глава депар-
тамента лекарственного обеспече-
ния Минздрава Елена Максимкина, 
в ходе реформы, которая может быть 
запущена в 2019 году, часть препара-
тов будет изъята из системы госзаку-
пок. Госзакупки могут остаться для 
лекарств из программы «Семь нозо-
логий», а также препаратов для борь-
бы с ВИЧ, гепатитом, туберкулезом 
с множественной лекарственной 
устойчивостью. Поддержку новому 
проекту Минздрава уже высказал за-
мглавы Минпромторга Сергей Цыб: 
по его словам, новация окажет «по-
ложительный эффект на производст-
венный корпус, который уже будет 
планировать с учетом информации 
из регионов».

На данный момент в РФ льготны-
ми лекарствами обеспечены ветера-
ны, инвалиды, неработающие пен-
сионеры, дети до трех лет и многодет-
ные матери: 4,7 млн человек обеспе-
чивает федеральный бюджет (12 тыс. 
руб. на человека в год), еще 8,9 млн 
человек — региональные бюджеты 
(2,4 тыс. руб. на человека в год). 
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In God We Trump
Американцы выбрали своего сорок пятого президента

В Америке объявлены итоги 
президентских выборов, став-
шие, возможно, главной сен-
сацией десятилетия. Вопреки 
практически всем прогнозам, 
победителем стал республи-
канский кандидат Дональд 
Трамп, уверенно переигравший 
своего демократического со-
перника Хиллари Клинтон. Три-
умф миллиардера предопре-
делили мощные протестные 
настроения внутри американ-
ского общества, высказавшего-
ся за то, чтобы 45-м президен-
том стал политик, радикально 
отличающийся от всех преды-
дущих лидеров США. Грядущий 
приход в Белый дом  Дональда 
Трампа сулит радикальную 
 смену вех и во внешней полити-
ке США, способную дать новый 
шанс на восстановление отно-
шений с Россией.

Они сделали это
Финиш избирательной гонки 
в США можно считать двойной 
сенсацией: экс-госсекретарь усту-
пила новичку с огромным отры-
вом, если говорить о голосах вы-
борщиков. Слабым и чисто симво-
лическим утешением может слу-
жить лишь то, что по общему числу 
избирателей, проголосовавших за 
нее, бывшая первая леди опереди-
ла своего оппонента. В США, одна-
ко, этот показатель не учитывается.

О том, что новым президентом 
США стал строительный магнат До-
нальд Трамп — самый необычный 
кандидат во всей современной аме-

риканской истории, стало известно 
вчера рано утром по московскому 
времени. Нокаутирующими удара-
ми для Хиллари Клинтон стали по-
ражения в ключевых штатах, тради-

ционно определяющих исход аме-
риканских выборов,— в Огайо, Ми-
чигане, Пенсильвании и, наконец, 
во Флориде (см. репортаж оттуда на 
стр. 2). Именно этот штат, дающий 

в копилку кандидата 29 голосов вы-
борщиков, оказался роковым для 
демократического кандидата Аль-
берта Гора в ноябре 2000 года. Тогда, 
как и сейчас, президентом стал че-

ловек (Джордж Буш-младший), на-
бравший меньше голосов, чем его 
конкурент, но больше выборщиков.

Впрочем, в отличие от выборов 
16-летней давности, исход которых 

решили несколько сотен бюллете-
ней, на сей раз упорной борьбы не 
получилось. Сообщения об итогах го-
лосования из так называемых коле-
блющихся штатов (swing states), под-
тверждавшие прочное лидерство До-
нальда Трампа, сыпались на Хиллари 
Клинтон и ее сторонников как град 
ударов, от которых демократический 
лагерь в итоге поплыл, утратив спо-
собность реагировать на происходя-
щее. Точкой невозврата стала новость 
о победе Дональда Трампа в Вискон-
сине. Выиграв этот штат, в котором 
все опросы предсказывали уверен-
ную победу бывшей первой леди, ре-
спубликанский кандидат обеспечил 
себе заветные 270 голосов выборщи-
ков, после чего оказался для Хиллари 
Клинтон недосягаемым.

Свидетельством того шока, в ко-
тором вчера утром пребывал штаб 
демократов, стали отсутствие ка-
ких-либо комментариев и отказ 
Хиллари Клинтон от того, чтобы 
сделать официальное заявление 
(в американской истории прого-
равшие кандидаты практически 
всегда находили в себе силы обра-
титься к своим сторонникам по го-
рячим следам). Однако госпожа 
Клинтон ограничилась тем, что по-
звонила Дональду Трампу, поздра-
вив его с победой.

С официальным заявлением 
Хиллари Клинтон выступила толь-
ко утром. Она выразила надежду 
на то, что Дональд Трамп станет 
успешным президентом. «Минув-
шей ночью я поздравила господи-
на Трампа с победой и предложила 
работать с ним на благо нашей стра-
ны. Я надеюсь, что он будет успеш-
ным президентом»,— сказала го-
спожа Клинтон. При этом она изви-
нилась перед своими сторонника-
ми за то, что не смогла оправдать их 
ожидания и выиграть президент-
скую гонку: «Я знаю, как вам боль-
но, потому что так же больно мне». 
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Дональд Трамп привыкает 
к роли президента  
Соединенных Штатов   
ФОТО REUTERS

Рынкам  
победитель неизвестен 
Инвесторы ждут деталей  
экономической программы Дональда Трампа 

Первые намеки на победу Дональда 
Трампа в президентской гонке вызва-
ли бурю на мировых финансовых рын-
ках. По мере подсчета голосов взлета-
ли и  падали курсы валют и фондовые 
индексы, фавориты и аутсайдеры ме-
нялись местами. Впрочем, общие ры-
ночные тенденции сохранятся — ставка 
ФРС, скорее всего, как и ожидалось до 
вчерашнего дня, будет повышена в де-
кабре, а неопределенность экономиче-
ской программы нового президента пока 
не позволит сокращать вложения в ри-
сковые активы. При этом российскому 
рынку может помочь ожидаемое смяг-
чение геополитической напряженности.

Даже предварительные итоги президент-
ских выборов в США вызвали бурную реак-
цию на мировом финансовом рынке. Фью-
черсы на американские фондовые индек-
сы в начале дня обвалились на 4,4–5%, веду-
щие азиатские фондовые индексы потеряли 
2–5,6%. В первой половине дня волна продаж 
накрыла европейские рынки — российские 

фондовые индексы снизились на 1,5%, а евро-
пейские провалились на 3,2–3,8%. Участники 
валютного рынка активно играли на пони-
жение американского доллара. Индекс DXY 
(курс доллара относительно шести ведущих 
валют) уже в начале дня снизился на 2,2%, до 
отметки 95,88 пункта. Курс доллара к иене об-
валился почти на 4%, до ¥101,15, евро подоро-
жал на 2,5%, до отметки $1,13. Цена на золото 
обновила максимум с конца сентября, взле-
тев почти на 5%, до $1337 за тройскую унцию.

Впрочем, к валютам развивающихся 
стран доллар укрепил позиции на 2–5%. Аут-
сайдером стал мексиканский песо, курс ко-
торого в начале дня упал более чем на 13%. 
Инвесторы не забыли предвыборные об-
ещания Дональда Трампа — бороться с неле-
гальной иммиграцией, в том числе из Мек-
сики. Рубль продемонстрировал завидную 
устойчивость: в самом начале торгов на Мо-
сковской бирже курс американской валюты 
вырос всего на 0,6%, до 64,16 руб./$.
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С официальной 
дипломатической пассией
На чью фотокамеру попало поздравление  
Дональду Трампу и посольская церемония в Кремле

9 ноября в Андреевском зале  Большого 
Кремлевского дворца послы нескольких 
стран вручили президенту России Влади-
миру Путину верительные грамоты. Вла-
димир Путин высказался насчет победы 
Дональда Трампа на президентских вы-
борах в США, впрочем, специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
обратил внимание прежде всего на жену 
посла Черногории в России, которая по-
трясла даже его воображение.

Жена посла Черногории Весна Йовович 
дала о себе знать еще на дальних подступах 
к Андреевскому залу. Так, все поднимались 
на третий этаж пешком, а она высмотрела 
лифт и увлекла за собой в него нескольких 
иностранных корреспондентов. Пока мы 
поднимались с ней, она беспокойно огля-
дывалась по сторонам, словно страдала 
клаустрофобией, и что-то шептала про себя 
и, видимо, о себе. Я сразу почувствовал, что 
хорошо не будет.

За четверть часа до начала церемонии, ко-
торая годами не блещет никаким разнообра-

зием, послы со своими верительными гра-
мотами выстроились в длинную шеренгу. 
Их здесь было почти два десятка. И четвер-
тым по счету был посол Черногории Игор 
Йовович (любые совпадения с Миллой слу-
чайны). Про него было известно, что родил-
ся 5 декабря 1950 года в словенском городе 
Нова-Горица, что долго служил по диплома-
тической линии (последняя должность — 
госсекретарь по политическим вопросам 
Министерства иностранных дел и европей-
ской интеграции Черногории) и вот дослу-
жился до посла в России. Женат, двое детей.

Предпоследнее обстоятельство, я уве-
рен, играет в его жизни решающую роль. 
Ибо нет в дипломатическом корпусе Мо-
сквы, я сейчас убежден, второго такого че-
ловека, на каком женат он. Не женщины, 
нет, а именно человека.

Для начала именно этот человек, а не кто-
нибудь еще, аккредитовался на эту церемо-
нию в Кремле как журналист.
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выборы в США
In God We Trump

Вчера же итоги выборов проком-
ментировал 44-й президент США 
Барак Обама. Он сообщил, что по-
здравил Дональда Трампа с побе-
дой и пригласил его в четверг в Бе-
лый дом. Он выразил надежду на то, 
что передача власти от демократиче-
ской администрации республикан-
ской пройдет спокойно.

Подбор администрации
Несмотря на то что на этих выборах 
Дональд Трамп победил фактически 
в одиночку, не опираясь на ресурс 
своей партии, в новом качестве гла-
вы Белого дома он будет вынужден 
предстать как командный игрок, вы-
ступающий капитаном новой респу-
бликанской администрации.

В итоге ключевые посты в коман-
де «ниспровергателя устоев» могут 
занять политики, которые на протя-
жении последних лет не вполне впи-
сывались в американскую политиче-
скую систему в ее традиционном ви-
де. Один из них — бывший спикер 
Конгресса эпохи правления прези-
дента Клинтона Ньют Гингрич, в свое 
время за свою внешность и полити-
ческую хватку получивший на Капи-
толийском холме прозвище Бульдог.

Традиционно основные посты 
(госсекретарь, министр финансов, 
министр обороны) в администра-
ции США занимают видные партий-
ные фигуры, оказывавшие поддер-
жку избранному президенту в ходе 
предвыборной гонки. Посты второ-
го уровня — послов, заместителей 
министра — часто достаются ключе-
вым донорам кампании. Но случай 
Дональда Трампа особый: против не-
го выступили многие ключевые фи-
гуры собственной Республиканской 
партии. Что касается спонсоров, то 
магнат в основном вел кампанию на 
свои деньги, чтобы, по собственно-
му признанию, «не зависеть от лоб-
бистов и групп интересов».

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, главными претендентами на 
посты в новой администрации мож-
но считать тех членов команды Трам-
па, кто остался с ним до конца, не-
смотря на шквал критики и раскол 
в партийной элите. Помимо уже упо-
мянутого Ньюта Грингича в этом спи-
ске называют бывших кандидатов на 
пост президента от республиканцев, 
выбывших на раннем этапе кампа-
нии и присоединившихся к Дональ-

ду Трампу,— Бена Карсона и губерна-
тора Нью-Джерси Криса Кристи.

Кроме того, потенциальными 
кандидатами на ключевые посты 
в администрации считают бывше-
го мэра Нью-Йорка Рудольфа Джу-
лиани, поддерживавшего бизнес-
мена с самого начала кампании, и 
генерала Майкла Флинна, которо-
му прочат пост министра обороны. 
В команду нового президента могут 
быть включены и те немногие сена-
торы и конгрессмены-республикан-
цы, которые пошли против лидера 
своей партии в Конгрессе Пола Рай-
ана и заявили о поддержке Дональ-
да Трампа. Самые заметные фигуры 
в этом списке — сенаторы Боб Кор-
кер, Джефф Сешнс, Джим Тэлент и 
Дункан Хантер. Третья группа потен-
циальных членов будущей админи-
страции — представители мира фи-
нансов, близкие бизнесмену по ду-
ху. Среди них — бывший менеджер 
банка Goldman Sachs Стив Мюних и 

основатель инвестиционного фонда 
Granite Capital Лью Айзенберг.

«Пока нет даже предположитель-
ных контуров нового кабинета,— 
сказал 

”
Ъ“ профессор Университе-

та Виргинии Джеймс Сизар.— Мож-
но лишь предполагать, что он будет 
состоять из людей, которые не вы-
ступили против господина Трампа, 
а таких меньшинство». Наиболее 
вероятной кандидатурой на долж-
ность госсекретаря эксперт считает 
бывшего представителя США при 
ООН 67-летнего Джона Болтона, из-
вестного своими консервативны-
ми взглядами и критикой админи-
страции Барака Обамы. Еще одним 
потенциальным претендентом на 
пост главы Госдепа собеседник 

”
Ъ“ 

называет Ньюта Грингича, который, 
по словам господина Сизара, «согла-
сен с требованием Трампа депорти-
ровать из США радикальных исла-
мистов, а кроме того, неоднократно 
критиковал НАТО и ООН».

Без резких перемен
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты, обра-

щая внимание на большой момент 
неопределенности будущей внеш-
ней политики США, в то же время 
призывают не ждать «революцион-
ных перемен». По их мнению, уже 
сейчас можно однозначно сказать, 
чего Дональд Трамп делать не станет 
и что будет делать с высокой веро-
ятностью.

«Во-первых, новая администра-
ция не станет форсировать реализа-
цию двух главных международных 
проектов администрации Обамы 
— Транстихоокеанского партнер-
ства и Трансатлантического торго-
во-инвестиционного партнерства. 
Во-вторых, Дональд Трамп не будет 
выступать с инициативами, связан-
ными с решением глобальных про-
блем,— в частности, в области про-
тиводействию изменению клима-
та»,— пояснил 

”
Ъ“ заместитель ди-

ректора ИМЭМО РАН Федор Войто-

ловский. В-третьих, продолжает экс-
перт, «с высокой вероятностью, До-
нальд Трамп, следуя традиционной 
республиканской повестке, будет 
уделять внимание вопросам контр-
оля над вооружениями — в первую 
очередь стратегическими, а так-
же проблемам нераспространения 
оружия массового уничтожения и 
средств его доставки».

По мнению собеседника 
”
Ъ“, по-

сле смены власти в Вашингтоне 
сделают ставку «не на утопические 
многосторонние инициативы, а на 
пролонгацию и дополнение двусто-
ронних договоренностей», что от-
крывает возможности для взаимо-
действия с Россией. Напомним, что 
по этим вопросам господин Трамп 
еще в период избирательной кам-
пании консультировался с некото-
рыми авторитетными республи-
канскими специалистами, кото-
рые выступали в качестве его тене-
вых советников.

Отдельным вопросом в повестке 
Белого дома станет борьба с «Ислам-
ским государством» (запрещено в РФ) 
и международным терроризмом в 
целом. Примечательно, что Дональд 
Трамп уже заявил о готовности дей-
ствовать в этом направлении жест-
че, чем Барак Обама, в связи с чем воз-
можна и даже весьма вероятна акти-
визация диалога с Москвой. «Сущест-
вует, однако, и риск срыва конструк-
тивного взаимодействия. Это прои-
зойдет в том случае, если позиции 
России и США по ситуации в Сирии 
останутся разнонаправленными»,— 
говорит Федор Войтоловский.

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ при-

зывают не предаваться иллюзиям 
и не ждать, что с приходом Дональ-
да Трампа в Белый дом все пробле-
мы в российско-американских отно-
шениях удастся преодолеть. По их 
мнению, курс избранного президен-
та на восстановление диалога с Мо-
сквой, заявленный в период избира-
тельной кампании, был частью про-
граммной критики внешней поли-
тики Барака Обамы. Этот позитив-
ный настрой может существенно 
скорректировать окружение буду-
щего президента США, которое при-
держивается жестких позиций в от-
ношении России,— а таких среди ре-
спубликанцев немало.

«Сейчас многие говорят о том, что 
в Трампе опасна его непредсказуе-
мость. Я как раз считаю, что непред-
сказуемость — его сила на фоне бе-
зысходной, беспросветной предска-
зуемости Хиллари Клинтон. В случае 
ее победы российско-американские 
отношения предсказуемо пребыва-
ли бы в постоянном кризисе. Тогда 
как триумф Трампа дает им шанс на 
возрождение»,— говорит 

”
Ъ“ про-

фессор Высшей школы экономики 
Александр Домрин. По мнению экс-
перта, крайне важными будут пер-
вые контакты между Владимиром 
Путиным и новым президентом 
США. «Если два лидера сумеют на-
ладить конструктивный, откровен-
ный уважительный диалог, обозна-
чить зоны жизненно важных инте-
ресов своих стран и заключить сво-
его рода джентльменское соглаше-
ние, отношения Москвы и Вашинг-
тона получат шанс на реальную, а не 
декларативную перезагрузку»,— го-
ворит 

”
Ъ“ господин Домрин.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Михаил Коростиков
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В последние недели избиратель-
ной кампании Флорида была в 
центре внимания всех американ-
ских экспертов. Победа в шта-
те была ключевой на пути в Белый 
дом. Перед днем голосования 
во Флориде побывали и Хилла-
ри Клинтон, и Дональд Трамп. Де-
мократы были убеждены, что их 
кандидат «возьмет» штат с убеди-
тельным перевесом. Но они прос-
читались. О том, что пошло не так 
для бывшей первой леди США и 
экс-госсекретаря,— корреспон-
дент ”Ъ“ в Майами ЕВГЕНИЙ БАЙ.

Флорида традиционно относится 
к числу наиболее важных для канди-
датов в президенты США штатов. По-
бедитель получает 29 голосов выбор-
щиков — больше только в Калифор-
нии (55) и Техасе (38). Однако жители 
первого штата традиционно голосу-
ют за демократов, а второго — за ре-
спубликанцев. Во Флориде же каж-
дый избирательный цикл интрига 
сохраняется до последнего момента.

Американские политтехнологи 
предсказывали, что Хиллари Клин-
тон в борьбе за кресло президента 
США существенно помогут голоса 
латиноамериканских избирателей 
Флориды. Всего их в штате, согласно 

прошлогодней переписи, 4,96 млн 
— то есть около четверти от обще-
го населения. В первую очередь де-
мократы надеялись на выходцев из 
Пуэрто-Рико — свободно ассоции-

рованной с США территории. Пред-
полагалось, что на стороне Хилла-
ри Клинтон будут и уроженцы Мек-
сики, напуганные обещаниями До-
нальда Трампа построить трехме-
тровую стену на американо-мекси-
канской границе и выдворить из 
США всех нелегальных мигрантов. 
При этом на 1,5 млн выходцев с Ку-
бы особо не рассчитывали — они 

традиционно считаются «ядерным 
электоратом» республиканцев.

Социологические опросы под-
тверждали правильность стратегии 
демократов. За два дня до выборов 
поддержать Хиллари Клинтон были 
готовы 67% испаноязычных избира-
телей Флориды, а Дональда Трампа 
— всего лишь 19%. Опросы, проводи-
мые среди всех жителей Флориды, 
также позволяли демократам рассчи-
тывать на успех. И даже когда чаша 
весов во время подсчета голосов кач-
нулась в сторону республиканского 
кандидата, штаб Хиллари Клинтон 
не терял оптимизма. «Нет поводов 
паниковать,— заявляли стратеги де-
мократов.— Дождемся подсчета голо-
сов Большого Майами, где наши по-
зиции особенно сильны».

В густонаселенном округе Май-
ами-Дейд преимущество Хиллари 
Клинтон было действительно убе-
дительным — за нее проголосова-
ли 63,7% избирателей, а за Дональ-
да Трампа — 34,1%. Но это несуще-
ственно повлияло на итоговый ре-
зультат по штату: 49,1% против 47,7% 
в пользу республиканца. Его в основ-
ном поддержали консервативные 
белые избиратели севера штата. При 
этом господин Трамп нашел поддер-

жку и среди выходцев с Кубы. За не-
сколько недель до выборов он встре-
тился в Майами с членами «Брига-
ды 2506», которые в 1961 году выса-
дились на кубинском побережье — 
на пляже Плая-Хирон, чтобы сверг-
нуть режим Фиделя Кастро. «Прези-
дент Обама должен был бы стыдить-
ся своих уступок диктатуре,— ска-
зал на встрече с 

”
бригадистами“ До-

нальд Трамп.— Я пересмотрю все 
эти договоры и буду вести политику 
в интересах демократии и прав чело-
века на Кубе. Я не могу видеть фото-
графии несчастных женщин, кото-
рых после воскресного посещения 
церкви и мирных демонстраций та-
щат в полицейские участки».

«Наше неприятие Хиллари Клин-
тон многогранно,— говорит 

”
Ъ“ аме-

риканский предприниматель ку-
бинского происхождения, бывший 
член 

”
Бригады 2506“ Хуан Суарес 

Ривас.— Главная причина — это по-
рочная политика Барака Обамы, ко-
торый попытался утвердить свое 
внешнеполитическое наследие за 
счет налаживания отношений с пре-
ступным режимом, терроризиру-
ющим свой народ. Дональд Трамп 
обещает изменить эту стратегию». 
Кроме того, добавляет собеседник 

”
Ъ“, выходцы с Кубы «видят в Хилла-

ри Клинтон и ее супруге Билле эли-
тарную пару, которая коррумпиру-
ет все, к чему только прикасается». 
«Наконец, у нас вызывает абсолют-
ное отторжение план Оbamacare, ко-
торый лишает американских гра-
ждан права разумного выбора меди-
цинских страховок»,— приводит Ху-
ан Суарес Ривас еще одну причину. 
Судя по итогам голосования, с эти-
ми тезисами согласны уроженцы не 
только Кубы, но и других латиноаме-
риканских стран.

Теперь от команды Дональда 
Трампа действительно стоит ожи-
дать ужесточения позиции Вашин-
гтона в отношениях с Гаваной. Кро-
ме того, надо учитывать, что сенато-
ром от Флориды стал Марко Рубио. А 
в Палату представителей среди про-
чих вошли Илеана Рос-Лехтинен и 
Марио Диас-Баларт. Все трое пред-
ставляют серьезное антикастров-
ское лобби на Капитолийском хол-
ме. Таким образом, уже в начале сле-
дующего года процесс нормализа-
ции отношений США с Кубой, кото-
рый Барак Обама считает одним из 
своих главных достижений, может 
быть заторможен и даже полностью 
завершен.

Голоса латиноамериканцев не долетели до Хиллари Клинтон
”Ъ“ разбирался, почему экс-госсекретарь США не смогла победить во Флориде

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Й К Л  Р И Ч А Р Д  П Е Н С

Родился 7 июня 1959 года в Колумбусе (штат Индиана) в семье владельца 
автозаправок ирландского происхождения. Окончил гуманитарный колледж 
в американском Ганновере (1981), Школу права Университета Индианы 
в Индианаполисе (1986).

После окончания университета работал адвокатом и ведущим на радио 
и телевидении. В 1988 и 1990 годах безуспешно баллотировался в конгрес-
смены от Республиканской партии. С 2001 по 2013 год был членом нижней 
палаты Конгресса — Палаты представителей, входил в комитеты по вопро-
сам сельского хозяйства, малого бизнеса, судебной системы и междуна-

родных отношений. В 2009–2011 годах занимал пост спикера. В ноябре 
2012 года избран губернатором штата Индиана. В июле 2016 года отказался 
от переизбрания, присоединился к кампании Дональда Трампа. В течение 
политической карьеры выступал за усиление борьбы с нелегалами, укрепле-
ние пограничного контроля и против права на гражданство по рождению, 
являлся противником абортов и сексуального просвещения молодежи, 
ЛГБТ-движения и однополых браков, закрытия тюрьмы Гуантанамо, одобрял 
вторжение США в Ирак и введение бесполетной зоны над Ливией, критико-
вал перезагрузку с Россией. Женат, трое детей.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д О Н А Л Ь Д  Д Ж О Н  Т Р А М П

Родился 14 июня 1946 года в Нью-Йорке. В 1964 году окончил Нью-Йоркскую 
военную академию, в 1968-м получил степень бакалавра по экономике в Уор-
тонской бизнес-школе Университета Пенсильвании.

С 1968 года работал в компании отца Trump Enterprises. В 1975 году 
стал ее президентом и изменил название на Trump Organization. Одним 
из первых крупных проектов Дональда Трампа стала реконструкция отеля 
Commodore в Нью-Йорке совместно с Hayatt Corporation. Он также рекон-
струировал каток Уоллмен-Ринк в Центральном парке Нью-Йорка, построил 
конференц-центр Джейкоба Джевица и 58-этажный небоскреб Trump Tower 
на Пятой авеню. Проекты бизнесмен называл своим именем — Trump 
Parc, Trump Palace, The Trump World Tower, Trump Park Avenue, Trump 
National Golf Club, Trump Taj Mahal, Trump Marina, Trump Plaza и др. Через 
компанию Trump Hotel Collection он владеет сетью отелей в разных городах 
США. В 1989 году приобрел авиакомпанию Eastern Airlines и переименовал 

ее в Trump Shuttle (прекратила деятельность в 1992-м). В 1990 году в ре-
зультате финансового кризиса Дональд Трамп не смог выплачивать займы 
($3,3   млрд), но смог избежать личного банкротства.

С 2004 года был продюсером и ведущим реалити-шоу «Кандидат» на NBC 
(в сентябре 2015 года выкупил долю NBC в конкурсе «Мисс Вселенная» и стал 
его единоличным владельцем). В 2005 году запустил онлайн-школу бизнеса 
Trump University.

Был членом Реформистской, Демократической и Республиканской партий 
США. В 2000 и 2012 годах выдвигался на пост президента, но оба раза снимал 
свою кандидатуру на первых этапах праймериз.

Автор ряда книг о бизнесе — «Искусство сделки» (1987), «Выживание 
на вершине» (1991), «Америка, которую мы заслуживаем» (2000), «Как стать 
богатым» (2004) и др. Снимался в кино. Журнал Forbes оценивает его состояние 
в $4,5   млрд. Женат третьим браком, пятеро детей.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П Р О Ш Л А  И З Б И Р А Т Е Л Ь Н А Я  К А М П А Н И Я  В  С Ш А

Хиллари Клинтон заявила о намерении баллотироваться 
в президенты США 12 апреля 2015 года на своей странице 
в Facebook. 16 июня к ней присоединился Дональд Трамп, 
написавший о президентских амбициях в Twitter. Хиллари 
Клинтон выиграла праймериз в 28 штатах, а на 
съезде демократов в июле 2016 года за ее выдвижение 
проголосовали 2807 делегатов (58,9%). Дональд Трамп 
лидировал в 36 штатах, и его участие в президентских 
выборах поддержали 1542 делегата съезда республикан-
цев в Кливленде (62,4%).

11 сентября 2016 года агентство News Executive опубли-
ковало видео, на котором Хиллари Клинтон падает 
в обморок во время траурных мероприятий в память 
о жертвах терактов 9/11. В штабе кандидата причиной не-
домогания назвали пневмонию. По данным Washington Post/
ABC News, рейтинг Хиллари Клинтон 8 сентября составлял 
46%, а Дональда Трампа — 41%. К 22 сентября разрыв 
между кандидатами сократился до двух пунктов.

26 сентября в университете Хофстра (пригород Нью-
Йорка) прошли первые дебаты Дональда Трампа 
и Хиллари Клинтон. Социологический опрос CNN отдал 
победу Клинтон, однако в открытом голосовании на сайте 
Time лидировал Трамп. Кандидаты также встречались 9 и 
19 октября. В обоих случаях CNN отдавала победу демо-
кратам, но газета The Washington Times зафиксировала 
19 октября убедительную победу Трампа — 74%.

1 октября газета The New York Times опубликовала 
налоговую декларацию Дональда Трампа за 1995 год (сам 
кандидат вопреки традиции отказался публиковать свои 
налоговые документы). В ней был указан убыток в размере 
$916 млн, иными словами, Дональд Трамп мог сократить 
налогооблагаемый доход более чем на $50 млн 
в год и законно не платить налоги в течение 18 лет.

7 октября газета The Washington Post опубликовала запись 
разговора Дональда Трампа с телеведущим Билли Бушем, 
сделанную в 2005 году. На ней миллиардер высказывался 
о женщинах в унизительном тоне, в частности, заявлял: 
«Когда ты звезда, они позволяют тебе делать это. Ты можешь 
делать что угодно». Позже Дональд Трамп опубликовал корот-
кое видео с извинениями. В итоге к 13 октября разрыв 
между Хиллари Клинтон и Дональдом Трампом вновь 
увеличился до четырех пунктов (47% против 43%).

28 октября глава ФБР Джеймс Коми заявил, что его ве-
домство вернулось к расследованию дела о почтовой 
переписке Хиллари Клинтон в связи с новыми обстоя-
тельствами (первоначально оно было закрыто в июле). В марте 
2015 года стало известно, что госсекретарь США использова-
ла личный имейл для передачи внутренней, в том числе кон-
фиденциальной, информации. В результате произошла утечка, 
позволившая WikiLeaks опубликовать более 30 тыс. писем 
госпожи Клинтон. 7 ноября дело снова было закрыто.

Елена Федотова
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ГОЛОСОВ ВЫБОРЩИКОВ306 ГОЛОСА ВЫБОРЩИКОВ232
*По данным на 20:00 МСК, 09.11.2016.ДЛЯ ПОБЕДЫ НЕОБХОДИМО БЫЛО 270 ГОЛОСОВ ВЫБОРЩИКОВ.

ДОНАЛЬД ТРАМП ХИЛЛАРИ КЛИНТОН(59,28 МЛН ГОЛОСОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ — 47,5%)* (59,47 МЛН ИЗБИРАТЕЛЕЙ — 47,7%)*
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выборы в США 

прямая 
речь

А вы кого ждали?

Евгений Ясин,  
научный руководитель  
НИУ «Высшая школа экономики»:
— Клинтон, так как американская пресса все время 
писала, что следующим президентом будет она. 
Победа Трампа стала для меня неожиданностью. 
Доволен ли я, не могу сказать, потому что эта фигу-
ра мне непонятна. Если мы будем проводить такую 
же политику, то со временем Трамп так же, как 
и Обама, в конце концов скажет: «C этими ребята-
ми нельзя иметь дело».

Владимир Спиваков,  
народный артист СССР:
— Мне кажется, что большинство россиян хотели 
именно такого результата. С трудом представляю 
себе, как женщина могла бы подавить в себе ком-
плекс «оскорбленной»!

Сергей Петров,  
основатель группы компаний «Рольф»:
— Я ждал Хиллари. Но победе Трампа не расстро-
ился. Людям в таких странах, где пришло много 
мигрантов, а в США 45 лет назад было 132 млн че-
ловек, сегодня уже 315, нужен такой урок. Надо из-
брать популиста, чтобы увидеть, насколько он не-
эффективен. Если бы у нас 20 лет назад выбрали 
Жириновского, он далеко бы Россию не загнал, 
но у нас уже был бы иммунитет от популистов. 
Так что результаты выборов считаю позитивными.

Ирина Антонова,  
президент ГМИИ им. А. С. Пушкина:
— Проигрыша Клинтон. Видела ее истерические 
выступления — нельзя, чтобы такое великое госу-
дарство возглавил человек с затемненным созна-
нием. Трампа не знаю, но с ним есть хоть какая-то 
надежда на восстановление связей с американски-
ми музеями. Какие выставки замечательные мы 
вместе делали!

Марк Захаров,  
народный артист СССР:
— Ни Трампа, ни Клинтон — оба для России плохи. 
Может, Трамп чуть лучше. Как будут строиться на-
ши отношения, никто не знает. Я с интересом жду 
наших президентских выборов. Если мы столько 
внимания отдали США, то наши важнее будут.

Виктор Линник,  
президент холдинга «Мираторг»:
— Трампа и ждал. Он бизнесмен, и это подразуме-
вает некоторую гибкость, способность к действи-
ям, отличным от нынешних действий США. У Клин-
тон в бытность госсекретарем была возможность 
реализоваться, но у нее не совсем получилось.

Станислав Говорухин,  
режиссер:
— Я болел против Клинтон, потому что она против-
ная. Помню, когда будущие игиловцы терзали 
 Каддафи, одни смотрели на это с брезгливостью, 
большинство — с жалостью. И только она визжала 
от радости. Очень рад, что выиграл Трамп.

Владимир Квинт,  
руководитель Центра стратегических 
исследований МГУ, иностранный член РАН:
— Трампа. Впервые победил не коррумпированный 
политик, а бизнесмен, который хорошо знает, как 
достигать успешных предприятий. Первый грамот-
ный в экономике и политике лидер. Он принесет 
пользу не только Америке, но и мировой экономике.

Александр Кабаков,  
писатель:
— Трампа, но думал, что это невозможно. Он де-
кларировал, что будет налаживать отношения с на-
шей страной. А Клинтон заявляла, что Россию нуж-
но давить и давить. Да и традиционно у нашей стра-
ны, еще со времен советской власти, лучше отно-
шения складывались с республиканцами.

Игорь Бутман,  
народный артист России:
— Никого. Но победа Трампа, да еще с таким отры-
вом, для меня полная неожиданность. Все говори-
ло, что должна победить Клинтон. Часть знакомых 
знаменитых музыкантов говорили мне, что если по-
бедит Трамп, то они приедут жить в Россию.

Социологи не нашли в ошибках погрешности
Неудача с двумя прогнозами за год не заставила их усомниться в пользе опросов

Выборы президента Америки имеют еще 
один итог: ошибочный прогноз социоло-
гов, которые пообещали победу  Хиллари 
Клинтон. Это уже вторая ошибка за год 
после такого же неудачного прогноза по 
Brexit. Социологи не видят в этом  провала. 
Специалисты из иных сфер полагают, что 
социология не может выявить всех процес-
сов, которые протекают в современном 
 обществе, оказывая влияние, в том числе, 
на электоральные предпочтения граждан.

Электоральные рейтинги Хиллари Клинтон 
и Дональда Трампа в последние месяцы кампа-
нии шли практически «ноздря в ноздрю», меж-
ду 43% и 48% в зависимости от штата. А в послед-
нюю неделю разница в предпочтениях амери-
канцев почти исчезла. Тем не менее большин-
ство СМИ и аналитиков в США прогнозирова-
ли победу госпоже Клинтон. Этот прогноз не 
оправдался, как и не оправдался в июне дру-
гой прогноз, по Brexit: о том, что большинство 
британцев на референдуме проголосуют про-
тив выхода Великобритании из Евросоюза. Два 
провальных прогноза не смущают профессио-
нальных социологов, которые отрицают «про-
вал или крах социологии». Хотя и признают: 
«опросная социология» (называемая также «ко-
личественной социологией» или «полстерст-
вом») потребует практической корректировки.

«Некоторые профессионалы считают, что 
нельзя делать какие-либо прогнозы, когда чи-
сло сторонников с обеих сторон примерно 
одинаково»,— считает гендиректор ВЦИОМа 
Валерий Федоров. По опросам, разница меж-
ду сторонниками госпожи Клинтон и госпо-
дина Трампа составляла от долей процентов 

до 1–2%, напоминает господин Федоров. Точно 
также сторонников выхода Великобритании 
из Евросоюза было всего на 2% больше про-
тивников. В такой ситуации, по мнению ген-
директора ВЦИОМа, начала «раскручиваться 
спираль молчания», когда на итог выборов по-
влияли те, кто в ходе кампании не имел пред-
почтений и, возможно, не собирался голосо-
вать, но в последние дни определился. До-
нальд Трамп, как считает Валерий Федоров, 
привлек к себе голоса в первую очередь пото-
му, что противопоставил себя «истеблишмен-
ту». Хиллари Клинтон «всем хорошо известна, 
и от нее ничего не ждали».

В США произошло «примерно то же, что и в 
России на первых думских выборах 1993 года, 
когда в победители вырвалась ЛДПР во главе 
с Владимиром Жириновский», считает прези-
дент ФОМ Александр Ослон. Владимир Жири-
новский, напоминает он, «тоже стал набирать 
популярность в последнюю неделю перед го-
лосованием». За него россияне «тоже проголо-
совали потому, что он был совершенно не по-
хож на всех политиков из демократической ту-
совки». При этом господин Ослон подчерки-
вает, что «победа Трампа тоже прогнозирова-
лась». Причем прогноз сделал Алан Лихтман, 
который прогнозирует итоги президентских 
выборов США с 1984 года и ни разу не ошибся. 
«А те прогнозы, которые сейчас ставят в вину 
социологам, делались в основном СМИ на ос-
нове медийных опросов, которые существуют 
для публики,— уверен господин Ослон.— Из-
бирательные штабы строят стратегию на иной 
базе, в которой опросы лишь один из измери-
тельных приборов».

«Если бы прогноз обещал победу Клинтон 
с отрывом в 8–10%, а она проиграла — тогда 
можно было бы говорить о провале социоло-
гии»,— считает глава Центр комплексных ис-
следований Института социологии РАН Вла-
димир Петухов. Нельзя считать провалом 
«прогноз, который не оправдался, когда раз-
ница рейтингов между соперниками в 1,5–2%, 
а статистическая погрешность опросов 3%», 
считает господин Петухов. Но, по его мнению, 
социологи должны сделать выводы. При элек-
торальных опросах выявлять не только сто-
ронников или противников кого-либо из кан-
дидатов, но «пытаться понять настрой тех, кто 
не хочет отвечать на вопросы или говорит, что 
не будет голосовать».

Граждане США «перекормлены опоросами, 
которых там тысячи», утверждает директор «Ле-
вада-центра» Лев Гудков. Поэтому, по его сло-
вам, в США «самый высокий показатель отка-
за» от участия в опросах: «до 95% при опросах 
по телефону». В силу этого и «погрешность он-
лайн-опросов 4% и более».

 В целом же руководители ведущих социо-
логических служб полагают, что в последние 
годы в обществах всех стран зреют процес-
сы, которые выносят на поверхность явно ан-
тисистемных политиков, как, например, До-
нальд Трамп. «Но социология не может выя-
вить, 

”
зацепить“ эти процессы»,— считает зав-

кафедрой социальной и политической психо-
логии МГУ Елена Шестопал. По ее прогнозу, 
политтехнологи теперь «начнут приглашать в 
свои команды не только социологов, но и по-
литических психологов».

Виктор Хамраев

Начать с чистого поста
Почему российские политики в целом довольны итогами выборов в США

Победа Дональда Трампа — 
 хороший повод обновить рос-
сийско-американские отноше-
ния. Так считает большинство 
российских политиков, активно 
приветствующих победу канди-
дата-республиканца. Такие же 
надежды были и восемь лет на-
зад, когда выборы  президента 
выиграл Барак Обама. Итоги 
американских выборов уже на-
чали сказываться на обстанов-
ке в России и могут оказать вли-
яние на президентские выборы 
2018 года. 

Аплодисменты, которыми в 
зале Государственной думы по-
приветствовали победу Дональ-
да Трампа, являются довольно 
точным описанием эмоций рос-
сийского политического класса 
на итог президентских выборов в 
США. Объяснения этому были са-
мые разнообразные. Лидер «Спра-
ведливой России» Сергей Миро-
нов вспомнил, что «нам всегда луч-
ше удавалось договориться с ре-
спубликанцами, нежели с демо-
кратами». У Михаила Дегтярева 
(ЛДПР) больше расчета на личные 
качества: «Трамп — простой пря-
молинейный человек, все будет 
проще, прозрачнее». Дмитрий Но-
виков (КПРФ) проявил заботу и о 
США: «Появление новой фигуры 
— хорошая возможность и для са-
мих США выйти из тех ловушек, 
которые появились в предшеству-
ющий период, выйти с достоинст-
вом, с хорошим лицом». А Влади-
мир Жириновский поднял вчера 
на специально устроенном бан-
кете тост «за новую внутреннюю и 
внешнюю политику США и улуч-
шение отношений с Россией». 

Вчерашняя радость схожа с оп-
тимизмом 2008 года, когда канди-
дат от Демократической партии 
Барак Обама победил республи-
канца и готовился сменить в Бе-
лом доме Джорджа Буша-младше-
го. «Надеемся, что новый прези-
дент США Барак Обама… сможет 
выстроить правильным образом 
и внутреннюю, и внешнюю поли-
тику и в том числе заложить фун-
дамент дальнейшего взаимодей-
ствия с Россией»,— говорил прези-
дент Дмитрий Медведев. Геннадий 
Зюганов называл победителя аме-
риканской гонки «современным и 
прогрессивным, довольно моло-
дым человеком, не закомплексо-
ванным на старой политике». «То, 
что победил Обама,— это большой 
плюс; никакого ухудшения ожи-
дать нет смысла — будет улучше-
ние по всем позициям»,— уверял 
господин Жириновский. 

Совпадение тут не в отноше-
нии к новому президенту, а в со-
стоянии отношений между двумя 
странами. К концу 2008 года ди-
алог между администрацией Бу-
ша и Кремлем был почти свернут 
(до накала 2014–2016 годов бы-
ло еще далеко). Барак Обама вос-
принимался как человек, с кото-
рым можно заново начать разго-
вор. Так и сделали, позднее этот 
период назывался периодом «пе-
резагрузки», инициированной в 
том числе и госсекретарем перво-
го срока президента Обамы Хил-
лари Клинтон. 

На самом деле последние 25 
лет фазы смены власти в России и 
США во многом совпадают. В 1991 
году Борис Ельцин, президент 
РСФСР, и его товарищи — руково-
дители союзных республик при-
няли решение об упразднении СС-
СР. Вместе со страной ушло на обо-
чину или на покой и целое поко-
ление советской управленческой 
элиты. Через несколько месяцев 
после этого на выборах в США по-
бедил не считавшийся фаворитом 
президент Джордж Буш, ставший 
потом старшим, а молодой Билл 
Клинтон. Его команда вытеснила 
ветеранов республиканской адми-
нистрации. 

С 1996 по 2012 год президент-
ские выборы в обеих странах во-
обще проходили в один год. В се-
редине 90-х годов Билл Клинтон 
и Борис Ельцин сфотографирова-
лись с именными майками «1996», 
которые должны были символизи-
ровать их удачное выступление на 
предстоящих выборах. После по-
чти синхронной победы админи-
страции двух президентов удач-
но сотрудничали вплоть до начала 
бомбежек Югославии и разворота 
премьера Евгения Примакова над 
Атлантикой.

В 2000 году президентом России 
стал Владимир Путин. С ним вме-
сте в Кремль и Белый дом пришло 
новое поколение управленцев, 
ставшее со временем теснить ель-
цинскую команду. Через несколь-
ко лет на выборах в США побежда-
ет Джордж Буш-младший — его со-
перник Альберт Гор, бывший вице-
президент при Клинтоне, воспри-
нимался как преемник линии пре-
зидента-демократа. Новые админи-
страции двух стран тут же налажи-

вают добрые отношения, а период 
с 2001 по 2006 год можно считать 
медовым месяцем российско-аме-
риканских отношений. В 2004 го-
ду Владимир Путин и Джордж Буш 
переизбрались без каких-либо про-
блем и с прекрасным результатом.

В 2008 году первые лица в двух 
странах снова меняются. Прези-
дентом России становится Дмит-
рий Медведев, провозглашающий 
в одном из предвыборных высту-
плений, что «свобода лучше, чем 
несвобода», а в США Барак Обама 
побеждает Джона Маккейна, сто-
ронника жесткой линии и давле-
ния на Россию. Начинается так на-
зываемая перезагрузка, век кото-
рой оказался ограничен первым 
сроком Обамы и окончанием пол-
номочий Дмитрия Медведева. В 
2012 году президент-демократ пе-
реизбирается на второй срок, а го-
сподина Медведева меняет Влади-
мир Путин. Возможно, символич-
но, что 2012 год стал последним го-
дом совпадения «больших» выбо-
ров: принятые в 2008–2009 годы 
поправки к Конституции эту син-
хронизацию разорвали.

Но теперь смена власти в одной 
из стран снова повод посмотреть 
на отношения по-новому. Вспом-
нили и слово времен раннего Об-
амы. «Перезагрузка, несомненно, 
будет, потому что вся внешнепо-
литическая деятельность преды-
дущей администрации была ори-
ентирована на агрессию против 
России в целях сохранения амери-
канской гегемонии. Эта агрессия, 
можно сказать, провалилась»,— 
сказал вчера советник президента 
Сергей Глазьев. 

Элементом перезагрузки может 
стать снижение пропагандистско-
го накала. Напомним, что в июне 
2016 года Сергей Иванов, возглав-
лявший на тот момент АП, призна-
вал в интервью Financial Times, 
что в российско-американских от-
ношениях риторика «зашкаливает 
со всех сторон». Тем более что ухо-

дящий президент Обама еще со 
времен начала украинского кри-
зиса стал главным объектом лич-
ных нападок как со стороны поли-
тиков, так со стороны обыкновен-
ных граждан. И даже если отноше-
ния с администрацией господина 
Трампа не заладятся, ожидания по-
тепления все равно присутствуют.

Возможно, от нынешнего нака-
ла риторики устали все. Председа-
тель международного комитета СФ 
Константин Косачев сказал, что «из 
России должны быть направлены 
соответствующие сигналы к тому, 
чтобы новый лидер Америки по-
нимал: здесь нет никакого генети-
ческого или искусственно культи-
вируемого антиамериканизма, о 
чем любят говорить некоторые по-
литики и эксперты что здесь, что 
там». Впрочем, есть и прагмати-
ческие соображения — Геннадий 
Зюганов, например, «уверен абсо-
лютно, что антироссийские санк-
ции отменят». Впрочем, и в 2008 го-
ду он говорил, что «примером для 
него (Барака Обамы.— 

”  
Ъ“) мог бы 

быть Джон Кеннеди, который зая-
вил, что с СССР надо не конфлик-
товать и воевать, а вести диалог и 
искать ответы».

Общепризнанным местом в 
оценке выборов президента США 
стало то, что кампания, а глав-
ное, ее исход стали неожиданны-
ми для элиты этой страны. Этот 
может стать весьма важным уро-
ком для руководства России, кото-
рое готовится к кампании 2018 го-
да. Теперь можно предположить, 
что при подготовке сценариев од-
ним из главных требований будет 
отсутствие каких-либо неожидан-
ностей на всей предвыборной ди-
станции. В любом случае эксцен-
тричного миллиардера с непри-
вычным для российской полити-
ки стилем на выборы, как в 2012 
году, вряд ли пустят.

Тихон Сусликов,  
Екатерина Гробман,  
Глеб Черкасов

Успехи в сфере 
трампономики
Какой может стать экономика США  
при новом президенте

Президентская предвыборная про-
грамма Дональда Трампа была про-
тиворечивой — в ней есть  несколько 
приоритетов, которые будут тракто-
ваться и реализовываться прези-
дентской администрацией, в том 
числе по советам мало  известного 
в России вице-президента США быв-
шего губернатора Индианы  Майка 
Пенса. «Трампономика» в том  виде, 
в котором она представляется сей-
час, будет снижением корпоратив-
ных налогов, ростом инвестиций 
в образование, отказом от борьбы 
с климатическими изменениями, 
 более активной политикой в торго-
вых переговорах.

Как и во многих аспектах президент-
ской кампании 2016 года, говорить об 
«экономической программе» избранно-
го республиканского президента США 
практически невозможно: она состоит в 
основном из ярких лозунгов, во многом 
«расцвеченных» оппонирующей демо-
кратической стороной. В то же время реа-
лизовываться эти лозунги будут в другом 
контексте. Новая администрация США 
будет формироваться до конца 2016 го-
да, причем одним из ключевых игроков 
в ней будет вице-президент США Майк 
Пенс, самый высокопоставленный по-
литик-республиканец в команде госпо-
дина Трампа, имеющий опыт работы в 
госэкономике. Ради вице-президент-
ской кампании господин Пенс отказал-
ся переизбираться на пост губернатора 
Индианы, 8 октября выборы уверенно 
выиграл его преемник вице-губернатор 
Эрик Холкомб. Майк Пенс, поддержива-
ющий движение «Чайная партия», с точ-
ки зрения экономполитики оппозицио-
нер стандартному «республиканскому» 
курсу, и «трактовка» лозунгов президен-
та Трампа может производиться на базе 
опыта Индианы.

Наиболее проблемной для курса США 
в экономике в программе господина 
Трампа является его критика Транстихо-
океанского партнерства, Всемирной тор-
говой организации и системы Междуна-
родного валютного фонда и Всемирного 
банка. Впрочем, считать новую админис-
трацию оппонентом ТТП, ВТО и МВФ-ВБ 
нельзя — скорее, представители окру-
жения президента Трампа являются сто-
ронниками более активного и агрессив-
ного участия США в мировой торговле, 
риторика «протекционизма» в двусто-
ронних соглашениях США скорее пред-
выборная. Майк Пенс, например, являл-
ся в 2014 году активным сторонником 
ТТП (а ранее — блока NAFTA и централь-
ноамериканского торгового соглашения 
США CAFTA), причем в 2007–2008 годах 
выступал против секторальных компен-
саций по программе TAA компаниям и 
их сотрудникам, «пострадавшим» от эко-
номической глобализации.

Позиция по торговым отношениям 
США и КНР — наиболее неопределен-
ная часть будущей повестки президент-
ства Трампа. С одной стороны, «протек-
ционизм» президента Трампа в основ-
ном строился на лозунге «возврата про-
мышленности в США», который реали-
зовывался и Бараком Обамой и прямо 

не ассоциировался с интересами ВПК. С 
другой стороны, республиканский под-
ход к торговле с КНР всегда был прагма-
тичным. При этом столь же неопреде-
ленны и будущие торговые отношения 
США со странами Персидского залива: 
они исторически строились частью ре-
спубликанской элиты США, оппониро-
вавшей Трампу.

С большой вероятностью и Трамп, 
и Пенс сохранят программы федераль-
ных «инфраструктурных инвестиций» 
(программа «earmarks»), которая де-фак-
то субсидирует местные компании. С 
большой вероятностью президентская 
администрация будет инвестировать в 
дорожное строительство и реконструк-
цию железных дорог. Еще один предска-
зуемый момент — поддержка традици-
онной энергетики в США, в частности 
угольной: команда Трампа открыто сом-
невается в «глобальном потеплении» и 
готова быстро свернуть финансирова-
ние программ «альтернативной энерге-
тики». Вообще, значительная часть «но-
вой экономики» в США под угрозой. Ее 
косвенная зависимость от скрытых гос-
субсидий велика, пик потерь от струк-
турных сдвигов, видимо, может прий-
тись на 2018–2019 годы вне зависимо-
сти от масштаба реальных изменений 
— она во многом монетизирует ожида-
ния. Приоритетом господдержки коман-
ды Трампа в США обещает быть образо-
вание, но не соцобеспечение и не здра-
воохранение, где в разное время члены 
команды предлагали ограничение гос-
мандата на расходы и частичную прива-
тизацию системы.

Сочетание малоэффективных «ин-
фраструктурных инвестиций» и буду-
щий спад темпов роста «новой экономи-
ки» в 2017–2019 годах может негативно 
повлиять на темпы роста ВВП в США, а 
следовательно — и роста Китая, и всего 
мира. В противовес этому команда Трам-
па может выдвинуть только сокраще-
ние госрасходов, снижение активности 
США в мониторинге налогообложения 
(FATCA) — и снижение корпоративных и 
личных налогов, которое сделало Майка 
Пенса популярным политиком, а Инди-
ану вторым по легкости налогового бре-
мени штатом в США. Но такие меры мо-
гут дать эффект лишь через два-три года, 
тогда как депрессия в «новой экономи-
ке» может наступить быстрее.

Впрочем, команда может попытать-
ся пойти и значительно дальше. Так, для 
нее характерно скептическое отноше-
ние к нынешнему устройству финрын-
ков, популярна идея отказа от «двойного 
мандата» ФРС США (прекращение борь-
бы за рост занятости при сохранении це-
ли стабильности цен). В разное время ее 
представители обсуждали вопросы из-
менения роли золота в мировых финан-
сах и даже плоской шкалы подоходного 
налога в США. Неудача проектов прези-
дента Трампа, отметим, угрожает рын-
кам больше, чем их успех, она опреде-
лит вхождение мировой экономики в 
«новую нормальность» с нулевым эконо-
мическим ростом и ростом ВВП Китая на 
уровне 2–4% в год.

Дмитрий Бутрин

Уходящий президент США 
Барак Обама был объектом 
не только официальной 
критики, но и бытовой 
сатиры  ФОТО СЕРГЕЯ БЕРТОВА/
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выборы в США новости

Главной темой выступлений ино-
странных политиков вчера была реак-
ция на итоги выборов в США. Многие 
из них — например, премьер Венг-
рии Виктор Орбан, президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган и король 
Саудовской Аравии Сальман ибн Аб-
дель-Азиз ас-Сауд — приветствова-
ли победу Дональда Трампа. Другие, 
в частности глава Европарламен-
та Мартин Шульц, не скрывали разо-
чарования, хотя Трампа-президента 
они критикуют гораздо меньше, чем 
Трампа-кандидата.

С наибольшим воодушевлением по-
беду Дональда Трампа встретили евро-
скептики и антиглобалисты. «Какая чу-
десная новость. Демократия все еще жи-
ва»,— прокомментировал исход выборов 
премьер Венгрии Виктор Орбан, находя-
щийся в конфронтации с Брюсселем из-за 
позиции по мигрантам. В подобном духе 
высказалась и глава французской партии 
«Национальный фронт» Марин Ле Пен.

Глава МИД Польши Витольд Ващиков-
ский выразил надежду, что сумеет «быст-
ро установить контакт» с будущей адми-
нистрацией Дональда Трампа, пояснив, 
что намерен в первую очередь «поднять 
вопросы безопасности и выполнения до-
говоренностей, достигнутых на саммите 
НАТО в июле». «Нам не надо волноваться, 
потому что на нашу оборонную политику 
обратили внимание оба кандидата в пре-
зиденты, в том числе и Дональд Трамп»,— 
успокоил соотечественников господин 
Ващиковский. Он также напомнил, что 
Дональд Трамп несколько раз встречал-
ся с польской диаспорой в США и «обра-
тил внимание на вклад Польши в оборо-
носпособность НАТО».

Еще один восточноевропейский поли-
тик, чешский премьер Богуслав Соботка, за-
явил, что «уважает и воспринимает прагма-
тично» выбор американцев, обратив вни-
мание на то, что «Дональд Трамп, в отличие 
от некоторых предшественников, хотя бы 
знает, где находится Чехия». Впрочем, не 

всегда географические познания Дональда 
Трампа играли ему на пользу. «Нам следует 
быть очень осторожными по поводу реше-
ний, который предпримет новая американ-
ская администрация»,— предостерег глава 
МИД Бельгии Дидье Рейндерс. Напомним, 
в одной из своей речей Дональд Трамп на-
звал Бельгию «красивым городом».

Власти других западноевропейских 
стран также не скрывали скептицизма 
по поводу исхода американских выборов 
— впрочем, они старались сохранить ди-
пломатический этикет. «Я уверен, что из-
бранный президент Дональд Трамп будет 
отличаться от того Трампа, каким он был 
во время избирательной кампании»,— 
выразил надежду глава Европарламента 
Мартин Шульц. Председатель Евросове-
та Дональд Туск также обратил внимание 
на «вызовы, к которым привели эти выбо-
ры». Первый из них, по мнению господи-
на Туска, это «неопределенность будущего 
трансатлантических отношений».

В похожей тональности выступил пре-
зидент Франции Франсуа Олланд. «Неко-
торые заявления Дональда Трампа во вре-
мя его предвыборной кампании вызы-
вали обеспокоенность»,— напомнил он, 
добавив, что избрание нового президен-
та США «открывает период неопределен-
ности». Впрочем, прежние высказывания 
Франсуа Олланда о Дональде Трампе бы-
ли гораздо более острыми. «Его выходки 
вызывают рвотные позывы даже в США, 
особенно когда он плохо говорил о памя-
ти солдата»,— сказал французский прези-
дент 2 августа, имея в виду слова господи-
на Трампа о родителях погибшего в Ира-
ке американского военнослужащего-му-
сульманина, которые поддерживали его 
конкурентку Хиллари Клинтон.

Что касается премьера Италии Маттео 
Ренци, ранее симпатизировавшего Хил-
лари Клинтон, то он неожиданно сме-
нил риторику. «В эти часы мир приветст-
вует избрание Трампа. От имени Италии 
и своего собственного выражаю поздрав-
ления и пожелания хорошей работы. Убе-

жден, что наши отношения останутся не-
рушимы»,— сказал он.

При этом некоторым дипломатам и 
чиновникам пришлось корректировать 
свою позицию буквально на ходу, удаляя 
посты со страниц в социальных сетях. Так, 
в частности, поступил посол Франции в 
США Жерар Аро. Ранее на его странице 
был пост со словами: «После 

”
Брексита“ и 

этих выборов отныне возможно все. Мир 
рушится на наших глазах. Голова идет кру-
гом». Однако затем запись исчезла. Анало-
гично повел себя и бывший посол США в 
России Майкл Макфол. В своем Twitter он 
сначала написал: «Путин вмешался в на-
ши выборы и преуспел. Молодец!», а затем 
удалил запись. Удалил пост о Дональде 
Трампе и глава МВД Украины Арсен Ава-
ков, который называл избранного прези-
дента США «опасным маргиналом».

Особый интерес вызывала реакция на 
победу Дональда Трампа президента Мек-
сики Энрике Пеньи Ньето, ранее сравни-
вавшего магната с Бенито Муссолини и 
Адольфом Гитлером. Впрочем, визит тогда 
еще кандидата Трампа в Мексику в сентя-
бре снизил уровень напряженности, и вче-
рашние слова господина Ньето по поводу 
его избрания фактически повторяли ска-
занное тогда. «Я поздравляю США с их вы-
борами и вновь говорю Дональду Трампу о 
нашей готовности вместе работать над раз-
витием двусторонних отношений»,— на-
писал президент Мексики в Twitter.

«Хочу, чтобы этот выбор американско-
го народа принес ему будущее, полное 
успехов, а также был благополучным с 
позиции основных прав и свобод, демо-
кратии, развития событий в нашем реги-
оне»,— заявил президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, ранее жестко критиковав-
ший высказывания господина Трампа о 
мусульманах. Король Саудовской Аравии 
Сальман ибн Абдель-Азиз ас-Сауд также 
пожелал Дональду Трампу «успехов в обес-
печении безопасности и стабильности на 
Ближнем Востоке и в мире в целом».

Кирилл Кривошеев

О Дональде Трампе  
выбирают выражения
Критики избранного президента США  
смягчают тон и удаляют посты из соцсетей

С Т Е Н О Г Р А М М А Ч Т О  Д О Н А Л Ь Д  Т Р А М П  Г О В О Р И Л  О  В Н Е Ш Н Е Й  П О Л И Т И К Е

Об отношениях с Россией:
«Мы недавно были в Москве. Он (Владимир Путин.— ”Ъ“) был таким  
милым и вообще, но стоит отдать ему должное: он делает все, чтобы 
укрепить мировой престиж своей страны» (13 апреля 2014 года,  
в интервью Fox News).

«Если бы я был президентом, Путин бы передал его (Эдварда Сноудена.— 

”Ъ“). Я бы нашел с Путиным общий язык, я вел дела с Россией»  
(8 июля 2015 года, в интервью CNN).

«И нет ничего плохого в том, чтобы поддерживать хорошие 
отношения с Россией после всей той глупости, которая имела место»  
(15 февраля 2016 года, на пресс-конференции в Южной Каролине после 
общенациональных дебатов).

О сделке по ядерной программе Ирана:
«Сделка с Ираном — эта одна из худших сделок в истории этой страны (США.— 

”Ъ“), может быть, даже в истории мира. Это полная катастрофа. Абсолютно 
все аспекты этого соглашения не выдерживают никакой критики» 
(19 августа 2015 года, на встрече с избирателями в Нью-Гемпшире).

О Сирии:
«Мы расходуем миллиарды долларов на наших так называемых союзников  
и при этом даже не знаем точно, кто эти вооруженные боевики,  
которых мы поддерживаем в Сирии» (14 февраля 2016 года, на обще-
национальных дебатах в Южной Каролине).

О финансировании НАТО:
«Мы платим совершенно непропорционально. Это слишком много,  
и, по правде говоря, сейчас мы живем уже в другом мире, нежели в том,  
когда изначально возникла идея (НАТО.— ”Ъ“)» (22 марта 2016 года,  
в интервью CNN).

О миграционном кризисе в Европе:
«Я думаю, что Ангела Меркель совершила трагическую ошибку в во-
просе с мигрантами. Если вы не подойдете к разрешению данной ситуации 
со всей решительностью и компетентностью, то да, это будет означать конец 
Европы. Вы можете столкнуться с настоящими революциями» (11 февраля 
2016 года, в интервью французскому журналу Valeurs Actuelles).

Из всех европейских столиц 
наиболее болезненно на по-
беду Дональда Трампа от-
реагировали в Киеве. В хо-
де избирательной кампании 
в США украинские политики 
сделали однозначную став-
ку на Хиллари Клинтон, а в 
отношении Дональда Трам-
па выступали с жесточайшей 
критикой — причем далеко 
не всегда дипломатично.

«В отношении США наши 
политики повели себя недаль-
новидно. Они слишком дове-
рились опросам общественно-
го мнения, предсказывавшим 
победу Хиллари Клинтон, и не 
стали складывать яйца в раз-
ные корзины. В адрес Дональда 
Трампа было сказано слишком 
много обидных, далеко не обя-
зательных слов. И не исключе-
но, что в скором времени мо-
жет последовать расплата»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в Вер-

ховной раде, представляющий 
правящую коалицию.

Основные претензии укра-
инских политиков к новому 
президенту США связаны с его, 
как считают в Киеве, «недоста-
точно критической позицией» 
по отношению к Владимиру 
Путину, а также с тем, что в од-
ном из выступлений господин 
Трамп признал свершившимся 
фактом присоединение Крыма 
к России.

После этого в Киеве из кан-
дидата в президенты США от 
Республиканской партии ста-
ли создавать образ врага — при-
чем на всех уровнях. В избира-
тельную кампанию на стороне 
Хиллари Клинтон фактически 
включился даже посол Украи-
ны в Вашингтоне Валерий Ча-
лый: в своих выступлениях на 
американских телеканалах он 

призывал граждан США не го-
лосовать за Дональда Трампа.

Выступая против кандида-
та-республиканца, господин 
Чалый хотя бы придерживал-

ся дипломатической этики, 
чего нельзя сказать о многих 
политиках в Киеве. Так, гла-
ва МВД Украины Арсен Ава-
ков назвал Дональда Трампа 

«опасным маргиналом». А ли-
дер входящего в правящую ко-
алицию «Народного фронта» 
экс-премьер Арсений Яценюк 
заявил: «Кандидат в президен-
ты США бросает вызов ценно-
стям свободного мира, циви-
лизованного порядка и между-
народного права. Он соверша-
ет преступление против эти-
ческих и цивилизационных 
принципов».

Депутат Рады от «Блока Пет-
ра Порошенко» Владимир Арь-
ев назвал Дональда Трампа «од-
ним из популистов, представ-
ляющих проблему для всего 
мира». А его коллега по парла-
менту, представляющий «На-
родный фронт» Вадим Дени-
сенко пошел еще дальше, зая-
вив: «Трамп показал себя пол-
ным идиотом, который говорит 
что угодно, лишь бы угадать на-
строения толпы».

Единственным украин-
ским политиком, выразив-
шим радость по поводу побе-
ды Дональда Трампа, оказался 
Михаил Саакашвили, на этой 
неделе подавший в отставку 
с поста губернатора Одесской 
области. Он разместил в со-
цсетях свое фото с Дональдом 
Трампом и заявил, что знаком 
с новым президентом США бо-
лее 20 лет. «Я предсказал побе-
ду Трампа в своей книге, кото-
рая была написана четыре ме-
сяца назад. Я предсказал ее, 
несмотря на огромный отрыв 
Клинтон по всем опросам. Мы 
входим в очень опасный пе-
риод, и, к сожалению, наша 
власть к этому периоду совер-
шенно не подготовлена»,— на-
писал экс-президент Грузии на 
своей странице в Facebook.

Максим Юсин; Янина 
Соколовская, Киев

На Украине подавали голоса против
Политики в Киеве жалеют, что слишком жестко критиковали Дональда Трампа

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор «Первого канала» Константин Эрнст:
— Дорогой Игорь! Как человек, который хорошо знает твою биографию, я могу лишь удивиться от-
мечаемой дате. Ты уже был корреспондентом во Франции, редактором службы новостей ТАСС, 
пресс-секретарем премьера, руководителем протокола президента, министром связи. И тебе толь-
ко 51? Хотя... 51 — это, как мы знаем, «полный контроль». Над собой и окружающей действительно-
стью. Здоровья тебе и поводов для радости. Твой друг, Константин Эрнст.

Свои поздравления передает председатель комитета Государственной думы РФ по информационной 
политике, информационным технологиям и связи Леонид Левин:
— Уважаемый Игорь Олегович! Поздравляю вас с днем рождения. Ваша ответственность и компе-
тентность позволяют достигать хороших результатов в работе, а профессионализм и последователь-
ность в выполнении поставленных задач всегда делают взаимодействие с вами полезным и эффек-
тивным. Желаю вам здоровья и дальнейших успехов на пути цифровизации и интернетизации на-
шего отечества!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
помощнику президента Российской Федерации 
Игорю Щеголеву

Центризбирком (ЦИК) впервые рекомен- 
довал не согласованную с региональны-
ми властями кандидатуру в члены челябин-
ского облизбиркома с правом решающего 
голоса. Вместо выдвинутой губернато-
ром главы избиркома Челябинска Елены 
Шубиной в состав комиссии рекомендо-
ван ныне безработный Александр Лебедев. 
В 2016 году он баллотировался в Госдуму 
от Российской партии пенсионеров за спра-
ведливость (РППС). 

В избирком по квоте ЦИКа претендовали 
два кандидата. Замруководителя аппарата пра-
вительства региона Сергей Обертас вчера еди-
ногласно был рекомендован ЦИКом заксобра-
нию. А вместо предложенной губернатором 
главы избиркома Челябинска Елены Шубиной, 
члены ЦИКа рассмотрели двух альтернативных 
кандидатов. Ими стали руководитель движения 
«Голос-Урал» Юрий Гурман и экс-помощник де-
путата Госдумы от «Справедливой России» Алек-
сандра Агеева юрист Александр Лебедев, кото-
рый в 2016 году также баллотировался в Госду-
му по спискам РППС и был снят с кампании по-
сле смены руководства партии (см. 

”
Ъ“ от 3 сен-

тября). Обоих рекомендовали несколько обще-
ственных организаций. 

Члены ЦИКа несколько раз говорили о пере-
говорах по согласованию кандидатов с губерна-
тором Борисом Дубровским. «Мне очень жаль, 
что руководство региона предложило так рез-
ко изменить состав комиссии»,— заявила глава 
ЦИК Элла Памфилова. Собеседник 

”
Ъ“ в адми-

нистрации губернатора утверждает, что там до 
последнего рассчитывали договориться по со-
гласованной кандидатуре, и удивились, что го-
спожа Шубина даже «не удостоилась рассмотре-
ния» на заседании, несмотря на ее присутствие 
на видеоконференции. Элла Памфилова добави-
ла позднее, что ЦИК может даже не воспользо-
ваться правом выдвигать кандидатуру в главы 
избиркома Челябинской области.

К альтернативным кандидатам ЦИК отнесся с 
подозрением. Кандидатуру Александра Лебедева 
представил член ЦИКа от «Справедливой России» 
Николай Левичев. «Я за ним наблюдаю последние 
шесть лет. Он рос как специалист в избиратель-

ной сфере»,— отметил господин Левичев. По его 
словам, Александр Лебедев работал в избиркомах 
Нижегородской, Московской, Тверской, Челябин-
ской областей и Алтайского края. 

С характеристикой кандидата как человека с 
«обостренным чувством справедливости» не со-
гласился специально пришедший на заседание 
зампред РППС Владимир Ворожцов. Заявив, что 
слова господина Левичева потрясли его «до глу-
бины души», он напомнил, что господин Лебе-
дев шел на выборы в Госдуму от Челябинской об-
ласти от РППС, но партия выяснила, что однов-
ременно он является членом новосибирского 
облизбиркома, представляя там интересы спра-
вороссов (там баллотировался Александр Аге-
ев). Александр Лебедев не смог обжаловать свое 
исключение из списка РППС в суде, значит, за-
ключил Владимир Ворожцов, это не согласуется 
с характеристикой «прекрасный юрист, мастер 
электорального права». Господин Лебедев все об-
винения отверг, сообщив, что остается беспар-
тийным, а в Челябинской области не работал, 
поскольку РППС во время кампании не откры-
вала там избирательные счета. 

Критике подвергся и Юрий Гурман, который, 
по словам члена ЦИКа от КПРФ Евгения Колюши-
на, «упирает на свою независимость», а сам пред-
ставляет организацию—иностранный агент. Эл-
ла Памфилова, впрочем, отметила, что системе 
нужны «неудобные люди, с альтернативной точ-
кой зрения». Сам господин Гурман заявил, что бу-
дет рад, если в избиркоме появится не согласован-
ный с властями человек. «У нас и так идет сращи-
вание избиркомов с исполнительной властью, 
которой всегда подконтролен состав комиссии, а, 
значит, и результат на выборах. Отсюда проблемы 
с фальсификацией,— заявил кандидат.— И то, что 
внутрь этой системы попадают не свойственные 
ей элементы,— это впервые».

Кандидатуру Александра Лебедева поддержа-
ли восемь членов ЦИКа из 12, пришедших на за-
седание, Юрия Гурмана — два. «Это вам большой 
аванс на будущее»,— обратилась госпожа Пам-
филова к Александру Лебедеву. До декабря ЦИК 
должен провести ротацию в 55 региональных 
избиркомах, напомнила она.

Татьяна Дрогаева, Челябинск

В Челябинский облизбирком  
не допустили губернаторского 
кандидата
Экс-кандидат Партии пенсионеров  
поработает в избирательной системе

По сведениям ”Ъ“, в ближайшее время бу-
дет назначена дата съезда движения «На-
родный фронт» (ОНФ). В качестве рабоче-
го варианта рассматривается 22 ноября. 
Однако окончательная дата съезда должна 
быть согласована с графиком лидера дви-
жения Владимира Путина, на участие кото-
рого рассчитывают «фронтовики». Кадро-
вые замены в центральном штабе могут 
оказаться минимальными.

Как рассказали 
”
Ъ“ два источника в ОНФ, 

съезд движения пройдет до конца месяца, а в 
качестве рабочей даты рассматривается 22 ноя-
бря. На этот день «фронтовики» договаривают-
ся об аренде одного из павильонов на ВДНХ, где 
в последнее время движение регулярно прово-
дит свои массовые мероприятия. В ОНФ надеют-
ся, что в съезде примет участие лидер движения 
Владимир Путин, поэтому хотели бы выбрать да-
ту с учетом графика президента.

Возможно, решение будет принято уже сегод-
ня на заседании центрального штаба. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, съезд может быть совмещен с фо-

румом действий — традиционной формой со-
брания для ОНФ. Последний форум действий 
состоялся в октябре в Ялте и был посвящен про-
блемам Крыма и Севастополя. Если решение о 
совмещении съезда и форума будет принято, 
темой форума станет подведение промежуточ-
ных итогов работы ОНФ с момента его учрежде-
ния. «Фронтовики» отчитаются перед лидером 
о выполнении роли общественного контроле-
ра (прежде всего указов и поручений президен-
та), об избрании своих активистов в Госдуму. Не 
исключено, что представители регионов затро-
нут перспективу поддержки Владимира Пути-
на до 2018 года, в том числе на выборах в случае 
его выдвижения.

ОНФ редко проводит съезды. Это второй съезд 
движения, первый, учредительный съезд про-
шел в Большом Манеже в 2013 году. «

”
Общерос-

сийский народный фронт“ должен стать широ-
ким общественным движением, чтобы у всех гра-

ждан страны была возможность ставить свои за-
дачи, добиваться их исполнения, сдвигать с места 
вопросы, которые иногда тонут в бюрократиче-
ском болоте. Нужно дать возможность людям ис-
пользовать имеющиеся инструменты влияния на 
общественные процессы, искать новые инстру-
менты,— напутствовал тогда ОНФ его лидер.— 
Нужно выдвигать новых людей, новых кандида-
тов, участвовать в выборах, выдвигать своих лю-
дей, востребованных для этих выборов».

В регионах уже завершается выдвижение де-
легатов на съезд на отчетно-выборных конфе-
ренциях. Около 400 делегатов избраны из чи-
сла сопредседателей региональных штабов и 
глав исполкомов по должности. Гостей ожида-
ется вдвое больше.

Принцип ежегодной ротации регионального 
актива, которого по факту придерживалось дви-
жение, может быть закреплен в уставе движе-
ния. В отличие от регионов, ротация в централь-
ном штабе движения может оказаться мини-
мальной. Это, скорее всего, не коснется сопред-
седателей центрального штаба Станислава Гово-
рухина, Александра Бречалова и Ольги Тимофе-
евой, впрочем, окончательное согласование бу-
дет проведено с участием политического блока 
Кремля и лично с Владимиром Путиным. Пол-
номочия руководителя исполкома Алексея Ани-
симова по уставу синхронизированы с полномо-
чиями центрального штаба (действуют до 2018 
года). Со дня существования в ОНФ сменились 
один сопредседатель (место назначенного мини-
стром по развитию Дальнего Востока Александ-
ра Галушки занял секретарь Общественной пала-
ты Александр Бречалов) и глава исполкома (Ан-
дрей Бочаров стал губернатором Волгоградской 
области, его сменил господин Анисимов, до это-
го занимавший пост заместителя главы управле-
ния внутренней политики президента).

В ОНФ подтвердили, что сегодня состоится 
заседание центрального штаба, но его повестку 
комментировать не стали.

Ирина Нагорных

Второй съезд ОНФ  
пройдет в конце ноября
«Фронтовики» отчитаются перед лидером  
за весь период работы

Для президента Украины Петра Порошенко Хиллари  
Клинтон была бы гораздо более удобным партнером,  
чем Дональд Трамп

A
P
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Не каждому человеку в голову 
придет приблизиться в такой мо-
мент к своему мужу именно таким 
способом, а из тех, кому придет, не 
каждый аккредитуется. Во-вторых, 
он действительно взял с собой фото-
аппарат и неистово использовал его 
все мероприятие. Ни один из фото-
корреспондентов не отдавался это-
му с такой страстью, как он.

Пока послы переминались с ноги 
на ногу в своей шеренге, жена посла 
нашла в ней своего мужа и уже фо-
тографировала его. Ну сколько раз 
можно сделать такой снимок? Круп-
ный план, общий… Пять кадров, де-
сять… Она на моих глазах сделала 
уже 50 и не собиралась останавли-
ваться. Ее все время что-то не устра-
ивало. Ей везде было некомфортно. 
Кадр, тот самый кадр, ради которо-
го она пришла сюда, еще не сложил-
ся. Она дернула за рубашку фотогра-
фа Associated Press, который предус-
мотрительно принес с собой лесен-
ку и теперь возвышался над всеми 
остальными коллегами, и что-то за-
шептала ему на английском. Да нет, 
не зашептала, это было похоже на 
рычание голодного зверя. Я не уди-
вился, когда он покорно спустился 
со своей лесенки и уступил ей ме-
сто. Правильно, лучше было не иску-
шать судьбу. Хотя надо знать этих фо-
тографов, борющихся за место под 
солнцем (а тут ясно, что это за сол-
нце), чтобы понимать: человека сей-
час раздирают по крайней мере про-
тиворечивые чувства. Впрочем, все 
равно он был уже там, внизу.

Впрочем, ей было неспокойно 
и наверху. Я понимал, что ей будет 
неспокойно везде, но этого еще, ка-
жется, не понимали сотрудники Фе-
деральной службы охраны (ФСО). 
В какой-то момент жена такой дугой 
выгнулась по направлению к своему 
мужу, который стоял на расстоянии 
метров 30 от нее, и настолько нема-
тематической была эта дуга, что я по-
нял: так не бывает, она сейчас рухнет 
и на фотокорреспондента, сидящего 
перед ней, и на бархатные канатики, 
отделяющие нас от них, и на сотруд-
ника ФСО, уже на всякий случай с бо-
лью глядящего на нее…

А она устояла. И тончайшие ка-
блуки ее туфель, словно специально 
созданные для щелей в ступеньках 
лесенки, не остались в них. А потому 
что миссия еще не была выполнена.

Появился Владимир Путин, 
и я увидел, что она на несколько се-
кунд даже, кажется, потеряла инте-
рес к мужу. С такой страстью, как 
только что снимала его, она стала 
снимать Владимира Путина. Тот же 
крупный план, общий план… Ле-
сенка уже только стесняла ее, она 
соскочила с нее и теперь легла на 
канатик и нагнулась поближе к Вла-
димиру Путину… И были вспыш-
ки… И сотрудник ФСО только веж-
ливо и бесстрастно улыбался, не пу-
ская ее еще дальше вперед, а она 

хотела… И уже началась церемо-
ния, и к президенту один за другим 
пошли послы… Один, второй, тре-
тий… Четвертым был ее муж Игор, 
и тут уж она намерена была пойти 
до конца, и мощностей фотоаппара-
та не хватало, чтобы приблизить его 
к себе, но у нее мощности еще оста-
вались, и тогда Весна (а никакая, ко-
нечно, не Осень) расположила се-
бя под углом 90 градусов, согнув-
шись пополам в районе талии (да, 
она смогла это сделать), и неумоли-
мо начала западать туда, за канатик, 
потому что против законов физики 
ведь все-таки не попрешь вперед…

И тут другой сотрудник ФСО, не-
известно, казалось бы, откуда взяв-
шийся (а вот откуда они всегда берут-
ся в нужный момент?), вдруг схватил 
ее за пояс жакета и резко потянул на-
зад. Он, наверное, просто хотел по-
ставить ее на место и даже не думал, 
что спасет от позора…

Впрочем, мне казалось, что уже 
мало что может ее спасти. Теперь за 
ней постоянно ходил этот сотрудник 
ФСО — куда бы она ни сделала шаг. 
А она ведь ни секунды не стояла на 
месте и проникала во все щели, кото-
рые только и образовывались между 
журналистами. И снимала, снимала, 
снимала… А он стоял и стоял в своей 
шеренге как вкопанный — и чем он 
мог помочь ей и себе?

Сколько же она уже сделала сним-
ков? 400? 500? Я не понимал, как та-
кое возможно. Уже давно останови-
лись все остальные, кто снимал по-
сла Камбоджи и посла Чада (а там бы-
ло что снимать), и только она все сиг-
нализировала мужу вспышкой сво-
его фотоаппарата: я здесь, я с тобой, 
я сниму тебя!

А Владимир Путин тем временем 
принял все верительные грамоты 
и начал свою традиционную цере-
мониальную речь, в которой необхо-
димо хоть одним словом (желатель-
но добрым) помянуть каждую стра-

ну из представленных ею послов. 
То есть Грецию, Польшу, Финлян-
дию, Люксембург, Нидерланды, Тур-
кмению, Черногорию, Новую Зелан-
дию, Бурунди, Колумбию, Мали, Со-
мали, Чад, Гамбию, Исландию, Бос-
нию и Герцеговину, Камбоджу и Эк-
ваториальную Гвинею. А также вери-
тельную грамоту Владимиру Путину 
вручил апостольский нунций в Рос-
сии (дипломатический представи-
тель папы римского).

Но сначала Владимир Путин вы-
сказался по поводу Дональда Трам-
па. От президента России, конечно, 
ждали (более того, редкий журна-
лист аккредитовался на вручение 
верительных грамот, но после по-
беды господина Трампа увидеть го-
сподина Путина захотели сразу все, 
а только было уже поздно), но не 
надеялись на такую оперативность. 
А он высказался немедленно, и это 
тоже о чем-то говорит (не знаю в точ-
ности, о чем).

— Уважаемые дамы и господа! 
Несколько часов назад в Соединен-
ных Штатах Америки завершились 
президентские выборы. Мы вни-
мательно следили за этой кампа-
нией (то есть даже не спал этой но-
чью.— А. К.), хочу поздравить аме-
риканский народ с завершением из-
бирательного цикла (не с избранием 
Дональда Трампа, заметьте, а с окон-
чанием мучений.— А. К.), а господи-
на Дональда Трампа — с победой на 
этих выборах (а не с окончанием му-
чений — потому что господин Пу-
тин-то понимает, что мучения толь-
ко начались.— А. К.).

Российский президент безотлага-
тельно напомнил избранному прези-
денту США о его предвыборных об-
ещаниях — словно Владимир Путин 
и был самым заинтересованным его 
избирателем или даже выборщиком:

— Мы слышали предвыборные 
заявления еще кандидата в прези-
денты Соединенных Штатов, кото-
рые были направлены на восстанов-
ление отношений между Россией 
и Соединенными Штатами. Мы по-
нимаем и отдаем себе отчет в том, 
что это будет непростой путь — 
с учетом той… (Владимир Путин 
долго подбирал слово.— А. К.) дег-

радации, в которой, к сожалению, 
находятся отношения между США 
и Россией. И это, как я уже неодно-
кратно говорил, не наша вина, что 
российско-американские отноше-
ния находятся именно в таком состо-
янии. Но Россия готова и хочет вос-
становления полноформатных от-
ношений с Соединенными Штата-
ми. Повторяю, исходим из того, что 
это будет непростой путь, но мы го-
товы пройти и свою часть и сделать 
все, чтобы вернуть российско-аме-
риканские отношения на устойчи-
вую траекторию развития. Это пош-
ло бы на пользу как российскому, 
так и американскому народу и пози-
тивно сказалось бы на общем кли-
мате в мировых делах — учиты-
вая особую ответственность России 
и США за поддержание глобальной 
стабильности и безопасности.

Иногда надо ковать железо, пока 
оно горячо. А иногда оно просто рас-
калено еще добела, как в этом слу-
чае. Президент России торопится.

Владимир Путин перешел к отно-
шениям России с каждой из стран 
в списке и начал с Новой Зеландии. 
И, наверное, очень удивил ее, зая-
вив, что рассчитывает на поступа-
тельное развитие отношений между 
Евразийским экономическим сою-
зом и Новой Зеландией. Вряд ли Но-
вая Зеландия против, но сначала ей 
же нужно выяснить, что такое Евра-
зийский экономический союз. А это, 
боюсь, может занять слишком много 
времени…

— Наши отношения с Республи-
кой Бурунди носят традиционно 
дружественный характер,— заявил 
президент России, и стоило ли про-
должать.

— Налаживаем,— тем не менее 
продолжил Владимир Путин,— 
партнерское сотрудничество с Респу-
бликой Мали в политической, торго-
во-экономической, гуманитарной 
и других областях. Россия поддер-
жала в июне этого года резолюцию 
Совета Безопасности ООН о расши-
рении мандата многопрофильной 
комплексной миссии Организации 
по стабилизации в Мали.

И вряд ли Россия могла сделать 
для Мали что-то большее.

И наконец:
— Наши отношения с Черногори-

ей всегда основывались на давних 
традициях дружбы. Мы рассчитыва-
ем, что черногорское руководство бу-
дет придерживаться сбалансирован-
ной внешнеполитической линии, 
и мы будем продолжать наши отно-
шения во всех областях,— пообе-
щал президент России, и супруга по-
сла Черногории в России из-за спи-
ны сотрудника ФСО зафиксировала 
этот исторический момент несколь-
ко раз подряд, сфокусировавшись, 
впрочем, на своем муже (но ведь не 
на чужом же).

Надо ли говорить, что Владимир 
Путин особо сосредоточился на от-
ношениях России и Сомали:

— Мы заинтересованы в разви-

тии связей с Федеративной Респу-
бликой Сомали. Отмечаем усилия 
правительства вашей страны, на-
правленные на достижение нацио-
нального примирения и согласия, 
восстановление экономики и соци-
альной сферы.

А также:
— Поддерживаем политический 

диалог с Республикой Чад, в том чи-
сле с учетом председательства вашей 
страны в Африканском союзе. Ожи-
даем с визитом в Россию президента 
Идриса Деби. Взаимодействие с Ис-
ламской Республикой Гамбией стро-
ится на принципах дружбы и вза-
имоуважения. Ценим настрой гам-
бийских партнеров на расширение 
двусторонних связей по самым раз-
ным направлениям.

Кто бы мог подумать, с каким ко-
личеством стран Владимир Путин 
успевает поддерживать двусторон-
ние отношения.

Ведь к тому же:
— В этом году отмечается 125-ле-

тие установления дипломатических 
отношений между Россией и Люк-
сембургом. Сотрудничество наших 
стран носит взаимовыгодный и мно-
гоплановый характер.

Интересно было, что господин 
Путин скажет послу Польши. И он 
сказал:

— Уважаемый господин посол 
Польской Республики! Мы с вами 
знаем, состояние российско-поль-
ских отношений сегодня вряд ли 
можно назвать удовлетворитель-
ным. Вместе с тем мы считаем, что 
восстановление политического ди-
алога возможно на основе взаимно-
го уважения и прагматизма, и гото-
вы все сделать с нашей стороны, что-
бы достичь этой цели.

А только вряд ли.
И наконец, Экваториальной Гви-

нее удалось заинтересовать Влади-
мира Путина вероятными нефтяны-
ми запасами и возникшими в связи 
с этим вопросами геологоразведки 
(вот когда только и чувствуется по-
настоящему транснациональность 
компании «Роснефть»).

Принесли традиционное шам-
панское. Надо ли говорить, кто был 
первым у подноса? Нет, не только 
Владимир Путин (потому что подне-
сли сначала ему). Конечно же, посол 
Черногории в России Игор Йовович.

В это время журналистов попро-
сили покинуть Андреевский зал 
Кремля. Но ведь жена посла уже 
увидела все это. И она стала отчаян-
но и методично биться о грудь со-
трудника ФСО своей грудью. И это 
было чувствительно. Она долж-
на была снять это. Вот за каким ка-
дром она пришла сюда. Ее муж сей-
час стоял напротив президента Рос-
сии и единственный из послов раз-
говаривал с ним. И даже увлечен-
но! А она не могла запечатлеть. И не 
запечатлеть не могла! И ей не было 
видно! И ее к тому же понемногу, 
медленно и верно оттесняли к вы-
ходу. И можно было только пора-
жаться долготерпению этих людей. 
А ведь не всегда же они так долготер-
пеливы. Ох, не всегда. Что повлия-
ло на них так? Ее ярчайший синий 
костюм? Большие золоченые пуго-
вицы на нем? Синие остроносые 
и острокаблучные туфли с золоче-
ными пряжками? Что-то.

Ее все-таки вытеснили. Она по-
стояла. Подумала. И вдруг рванулась 
в другую дверь, которую открыли 
для послов. И уже нажала на спуско-
вой крючок. И сделала несколько, 
надеюсь, метких выстрелов из свое-
го любительского фотоаппарата, да 
что там — просто мыльницы.

Ее скрутили, конечно, в конце 
концов. И дверь закрыли.

А только было уже поздно.
Вот хоть бы один фотокорреспон-

дент так поработал.
Андрей Колесников

С официальной дипломатической пассией

Посол Черногории в России 
Игор Йовович вручил веритель-
ную грамоту президенту  
России Владимиру Путину,  
который вручил ее своему 
помощнику Юрию Ушакову 
(на снимке — рука справа) 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Сотрудники ФСО не препятст-
вовали, но и не поощряли  
деятельность жены посла  
Черногории Весны Йовович 
в Андреевском зале Кремля 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В среднесрочной перспективе экономика Рос-
сии будет расти на 1,5–1,7% в год при цене неф-
ти в $55–60 за баррель, ожидает российское по-
дразделение Всемирного Банка (ВБ). Как сказано 
в представленном вчера обновленном прогнозе 
ВБ, основным источником роста останется нефте-
газовый экспорт, а точнее, подогреваемое им част-
ное потребление. На фоне старения населения, 
проблем бюджета и истощения в 2017 году Резерв-
ного фонда экономисты банка не видят возмож-
ности избежать повышения пенсионного возраста 
и введения прогрессивного налогообложения до-
ходов в обозримом будущем.

Традиционный доклад Всемирного Банка (ВБ) об эко-
номике РФ вчера в Москве комментировали директор 
представительства организации Андраш Хорваи и веду-
щий экономист по России и основной автор документа 
Апурва Санги (ранее господин Санги занимал пост веду-
щего экономиста по Кении, Руанде и Эритрее и специ-
ализируется на проблемах экономического роста, бед-
ности, изменения климата, инфраструктуры и сельско-
го хозяйства).

Общий вывод аналитической части доклада сводится 
к тому, что «ответными реакциями» в виде госвливаний 
и плавающего курса рубля властям удалось адаптиро-
вать экономику к множественным шокам и снизить ин-
фляцию на фоне рецессии, которая должна завершить-
ся в 2016 году с результатом минус 0,6% ВВП (в июле банк 
прогнозировал спад в 1,2%).

Обновленный среднесрочный прогноз предполага-
ет, что ВВП в 2017 году вырастет на 1,5%, а в 2018 году — 
на 1,7% (при стоимости барреля нефти $55,2 и $59,9 соот-
ветственно), а инфляция достигнет цели ЦБ в 4% к кон-
цу 2017 года. Рост цен на нефть окажется главной движу-
щей силой восстановления частного потребления и ВВП 
(законсервировав прежнюю модель роста последнего). 
«Это едва ли приведет к развороту тенденции в сторону 
создания более диверсифицированной экономики. Со-
храняются риски, обусловленные волатильностью цен 
на сырье и структурными ограничениями»,— подчерки-
вают экономисты банка. Так, если цена нефти в 2017 го-
ду окажется на 15% выше текущего прогноза ВБ, то ВВП 
вырастет на 2,1%, если ниже — сократится на 0,7%.

Пока же импортозамещение «не оказало заметного 
воздействия на экономический рост и перераспреде-
ление факторов производства», а циклическое восста-

новление ВВП «едва ли приведет» к перераспределению 
ресурсов в пользу отраслей с высокой долей добавлен-
ной стоимости, не связанных с нефтянкой. Диверсифи-
кации экономики препятствуют недостаток свободных 
производственных мощностей в торгуемых секторах, 
ограниченное предложение квалифицированной ра-
бочей силы, высокий уровень неопределенности эко-
номической политики, низкий уровень конкуренции 
и недостаточно благоприятный инвестиционный кли-
мат. «Концентрация собственности на производитель-
ные активы возросла, а это приводит к снижению конку-
ренции и ухудшению качества корпоративного управ-
ления»,— указывается в докладе.

Апурва Санги отметил, что финансовые проблемы 
бюджета, пенсионной системы и демографические ог-
раничения уже в ближайшем будущем должны заста-
вить правительство всерьез задуматься о повышении 
пенсионного возраста и введении прогрессивного на-
логообложения частных доходов. При этом господин 
Санги признает, что текущий кризис сильнее всего ска-
зался на экономическом благосостоянии среднего клас-
са. «Введение прогрессивной системы налогообложе-
ния требует детального анализа ее последствий»,— ого-
ворился он. Андраш Хорваи, в свою очередь, заявил, что 
он «не уверен в необходимости введения» прогрессив-
ной системы налогообложения — в силу непредсказу-
емых последствий для реального сектора и проблем ад-
министрирования.

Вчера же замглавы Минэкономики Алексей Ведев 
поддержал выводы ВБ, заявив, что повышение пенси-
онного возраста является общемировой практикой, свя-
занной с увеличением продолжительности жизни. Го-
сподин Ведев также считает «абсолютно реалистичным» 
прогноз банка на 2017 год. Стоит лишь уточнить, что це-
левой вариант прогноза ведомства («базовый +») предпо-
лагает инвестиционный рост на 1,1% в 2017 году при $48 
за баррель. В свою очередь, первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева заявила: в случае реализации оптимистическо-
го сценария, который предполагает рост цен на нефть 
и достижение инфляционной цели в середине 2017 го-
да, регулятор сможет смягчать денежную политику бы-
стрее. «Она все равно останется умеренно жесткой, но 
снижение ставки может начаться несколько быстрее, 
чем в базовом сценарии, из-за динамики инфляции»,— 
уточнила она. Оптимистичный прогноз в варианте ДКП 
ЦБ сравним с прогнозом ВБ, признала госпожа Юдаева, 

и их различия «не столь существенны». Прогноз ЦБ, на-
помним, при $46 за баррель в 2017 году и $50 за баррель 
в 2018 году позволяет регулятору возобновить покупки 
валюты в резервы до целевого уровня в $500 млрд. «Если 
будет принято переходное положение, если бюджет пе-
рестанет тратить резервные фонды, начнет их накапли-
вать, то, соответственно, мы можем обсудить с мини-
стерством финансов возможность перейти к согласован-
ной политике накопления резервов»,— уточнила Ксе-
ния Юдаева, отметив, что ЦБ в декабре уточнит свой ма-
кропрогноз.

На этом фоне экономисты Центра развития ВШЭ от-
мечают, что прогнозы международных организаций 
предполагают: даже выйдя из рецессии в 2017 году, рос-
сийская экономика будет расти темпами в 2,5–3 раза бо-
лее низкими, чем мировая экономика и большинство 
нефтедобывающих стран. «Это будет негативно сказы-
ваться на уровне жизни и настроениях населения и ин-
весторов, уменьшать возможности накопления челове-
ческого капитала и укрепления позиций страны в ми-
ре»,— считают они.

Алексей Шаповалов

Арифметика правильного роста
Всемирный банк рекомендует властям РФ сконцентрироваться на качестве ВВП
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Как стало известно ”Ъ“, в Вене по ордеру 
Интерпола был задержан совладелец Ку-
баньторгбанка и строительной компании 
«Гравитон» Александр Ярчук. Задержание 
произошло в рамках дела о многомилли-
онных хищениях средств Туапсинского 
НПЗ, принадлежащего «Роснефти»,— их 
организатором СКР считает бывшего ви-
це-президента госкорпорации Александ-
ра Вотинова. Впрочем, суд решил, что за-
прос об экстрадиции банкира в Россию 
может быть рассмотрен без его содержа-
ния в тюрьме. На свободу Александр Яр-
чук вышел под залог €1 млн.

Сотрудники австрийской полиции задер-
жали совладельца Кубаньторгбанка в его вен-
ской квартире. Затем полицейские достави-
ли Александра Ярчука в свой участок, где ему 
был предъявлен ордер Интерпола на арест, 
выписанный по запросу России. Как выясни-
лось чуть позднее, Ессентукский городской 
суд еще осенью 2015 года заочно арестовал Яр-
чука, после чего он был объявлен в междуна-
родный розыск по линии Интерпола.

Разыскные мероприятия и арест, как от-
метил адвокат Андрей Гривцов, стали для его 
клиента полной неожиданностью. По словам 
защитника, Александр Ярчук находился в Ав-
стрии на лечении, а его адрес был хорошо из-
вестен правоохранительным органам России.

На заседании горсуда Вены представитель 
местной прокуратуры настаивал на аресте за-
держанного Ярчука, однако, рассмотрев доку-
менты, присланные из Генпрокуратуры РФ в 
обоснование розыска обвиняемого, судья ре-
шил, что банкир может быть отпущен из изо-
лятора после внесения залога.

Залог €1 млн примерно равнялся сумме 
налогов, неуплаченных в 2013 году, по вер-
сии следствия, строительной компанией «Гра-
витон», совладельцем которой также являет-
ся Александр Ярчук. После того как залог был 
внесен на депозит суда, банкира выпустили 
на свободу, запретив ему покидать Вену.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, осенью 2015 

года главное следственное управление СКР 
по Северо-Кавказскому федеральному округу 

возбудило несколько дел, связанных с хище-
нием средств Туапсинского НПЗ. Основанием 
для начала расследования стали обращения 
нового руководства предприятия, принад-
лежащего НК «Роснефть». Организатором хи-
щений следствие считает бывшего вице-пре-
зидента «Роснефти» по капитальному строи-
тельству Андрея Вотинова, который до пере-
езда в Москву руководил туапсинским заво-
дом в 2012–2013 годах, когда происходили со-
бытия, которые заинтересовали следствие. В 
числе расследуемых оказалось дело, «связан-
ное с демонтажем временного причального 
сооружения, принадлежащего НПЗ, который 
и осуществляло ООО 

”
Гравитон“ в 2013 году».

Однако, по версии следствия, никаких ра-
бот на объекте не проводилось, а руковод-
ство НПЗ, фальсифицировав документы об 
их выполнении, похитило таким образом у 
предприятия 137 млн руб. Фигурантом это-
го дела стал экс-руководитель «Гравитона» Ро-
дион Романов.

Помимо этого в рамках расследования со-
трудники СКР установили, что по распоря-
жению уже своего учредителя строительная 
компания не уплатила также налоги в сумме 
33 млн руб. По этому факту было возбуждено 
уголовное дело по соответствующей ст. 199 УК 
РФ, в рамках которого Александр Ярчук и был 
объявлен в розыск.

Стоит отметить, что совладелец «Гравито-
на» стал вторым фигурантом расследования, 
задержанным за границей. Первым оказал-
ся экс-начальник управления капитального 
строительства Туапсинского НПЗ Анатолий 
Каверов. 6 апреля этого года по запросу Ген-
прокуратуры России он был арестован в хор-
ватском городе Пула, когда пытался выехать 
в Словению, и до сих пор находится под стра-
жей. Вопрос об экстрадиции бизнесмена Ка-
верова пока не решен. При этом адвокат Ан-
дрей Гривцов отметил, что его подзащитный 
Ярчук не отдавал никаких распоряжений, 
связанных с неуплатой налогов. Во всяком 
случае, по словам защитника, его подписи 
нет ни на одном документе подобного рода.

Владислав Трифонов

Венский арест 
закончился залогом
Совладелец Кубаньторгбанка освобожден за €1 млн

Уполномоченный по правам человека 
РФ Татьяна Москалькова сообщила, что 
в этом году в адрес омбудсмена посту-
пило на 12 тыс. обращений больше, чем 
в прошлом. В свою очередь, правоза-
щитники рассказали уполномоченному 
о многочисленных нарушениях со сторо-
ны силовых структур, а также пожалова-
лись на то, что ежегодные доклады упол-
номоченного «пишутся и каждый раз 
ничего не меняется». В аппарате омбуд-
смена обещали добиться обязательного 
обсуждения доклада в органах власти.

Открывая круглый стол на тему «Права че-
ловека и гражданина: векторы измерений в 
контексте соблюдения и защиты», госпожа 
Москалькова рассказала, что за десять меся-
цев текущего года в аппарат уполномочен-
ного поступило 35,4 тыс. жалоб — на 12 тыс. 
больше, чем за аналогичный период 2015 го-
да. «Чаще всего граждане жалуются на нару-
шение прав в ходе уголовного судопроизвод-
ства»,— сообщила она, отметив, что на эту 
тему получено почти 11 тыс. жалоб. Рост чи-
сла обращений, по словам омбудсмена, мо-
жет быть связан как с «узнаваемостью и дове-
рием к институту уполномоченного», так и с 
«ухудшением климата в том или ином секто-
ре защиты прав человека».

Госпожа Москалькова констатировала «не-
благополучие» в сфере содержания заклю-
ченных: «Жалобы свидетельствуют о том, что 
применяются незаконные меры к осужден-
ным вплоть до насильственных, не адекват-
ных правилам внутреннего распорядка». При 
этом отсутствие выявленных у активиста Иль-
дара Дадина (осужден за нарушение порядка 
проведения митингов) повреждений не явля-
ется основанием для прекращения провер-
ки его заявления, подчеркнула омбудсмен. 
По ее словам, сложилась «патовая ситуация» 
с выдворением нелегальных мигрантов: сре-
ди них «участились случаи суицидов и проте-
стов». «Денег у государства их выдворить нет. 
Мы написали обращение в правительство о 
выделении денег на депортацию»,— сообщи-
ла она. Глава комитета «Гражданское содей-
ствие» Светлана Ганнушкина пожаловалась, 
что миграционные вопросы перешли в веде-
ние МВД: «Полицейский, который занимался 
кинологией, может быть самым замечатель-

ным, но, когда его ставят руководить отделом 
по убежищу, он не в состоянии понять эту про-
блему». Но главная проблема, по ее словам, за-
ключается в том, что «судебная власть превра-
тилась в департамент исполнительной влас-
ти». Госпожа Ганнушкина призвала омбудсме-
на проводить мониторинг деятельности су-
дов: «Только после этого можно говорить об 
остальных правах человека».

По словам главы движения «За права чело-
века» Льва Пономарева, «огромный ущерб» 
нанесен некоммерческим организациям за-
коном об иностранных агентах, и эта пробле-
ма сохраняется. «Бизнес просто боится давать 
деньги (НКО.— 

”
Ъ“)»,— сообщил он. Заведую-

щий кафедрой факультета мировой политики 
МГУ Александр Музыкантский отметил: еже-
годные доклады уполномоченного «каждый 
раз пишутся, и каждый раз ничего не меняет-
ся». Заместитель управделами уполномочен-
ного Владимир Тамбовцев признал, что каж-
дый год пишется «одно и то же», но «ситуация 
не меняется». Он сообщил, что сейчас «идет 
речь о том, чтобы внести изменения в закон 
(об уполномоченном.— 

”
Ъ“), чтобы доклады 

являлись предметом обсуждения в палатах 
Федерального собрания, правительстве».

Татьяна Москалькова сообщила, что гото-
ва обратиться к президенту с предложением 
о разработке «стратегии защиты прав чело-
века». По ее мнению, из-за отсутствия тако-
го документа нельзя «создать условия для со-
гласованных действий органов власти, ин-
ститутов гражданского общества и правоза-
щитных организаций». Что касается иници-
ативы о законодательном определении рос-
сийской нации, Татьяна Москалькова счита-
ет, что эту тему нужно вынести на референ-
дум. Идею принятия такого закона высказал 
Владимир Путин, а лидер справороссов Сер-
гей Миронов предложил записать в нем, что 
«государствообразующим народом является 
русский народ». По словам омбудсмена, это 
«может обидеть другие народы».

Татьяна Москалькова сообщила о пла-
нах «в апреле-мае 2017 года» реорганизовать 
свой аппарат: сотрудник аппарата обрабаты-
вает ежедневно «около 100 писем», а «при та-
ком объеме трудно поднять качество» рас-
смотрения жалоб.

Наталья Корченкова

У граждан прибавилось 
жалоб омбудсмену
Татьяна Москалькова встретилась с правозащитниками

Скандальная ситуация сложилась на 
процессе по делу воронежских экоак-
тивистов, которых обвиняют в вымога-
тельстве 26 млн руб. у Уральской гор-
но-металлургической компании (УГМК). 
Суд не смог найти требование заме-
стителя генпрокурора РФ Виктора Гри-
ня к следственному департаменту МВД 
РФ, в котором указывалось, что обвине-
ние было неправильно квалифицирова-
но. Требование господина Гриня было вы-
полнено, и фигурантам инкриминировали 
мошенничество, однако затем воронеж-
ская прокуратура, несмотря на позицию 
вышестоящей инстанции, направила де-
ло в суд с первоначальным вариантом об-
винения. Адвокаты подсудимых считают, 
что следствие не выполнило требования 
господина Гриня, поэтому суд, когда до-
кумент будет найден, получит основания 
для прекращения разбирательства.

Экоактивист Михаил Безменский и ка-
зачий атаман Игорь Житенев обвиняются в 
вымогательстве (ст. 163 УК РФ) 26 млн руб. у 
представителей УГМК. Эти деньги, по вер-
сии полиции, они требовали в обмен на 
прекращение протестов против ведущей-
ся в интересах УГМК разведки медно-нике-
левых месторождений на востоке Воронеж-
ской области. Оба обвиняемых были задер-
жаны еще в конце 2013 года. Новоусманский 
райсуд Воронежской области начал рассма-
тривать дело в июне 2015 года.

Между тем, как рассказывал ранее 
”
Ъ“, само 

расследование проходило непросто. Разработ-
кой экоактивистов по заявлению руководства 
УГМК занимались сотрудники ГУЭБиПК МВД 
РФ, которым на тот момент руководил Денис 
Сугробов, ныне обвиняемый по делу «поли-
цейского ОПС». Вел дело Житенева и Безмен-
ского следователь Олег Сильченко из следст-

венного департамента МВД РФ, а обвиняемые 
находились под стражей в Москве. В середине 
2014 года, после того как разгорелся скандал, 
связанный с Денисом Сугробовым и его под-
чиненными, Генпрокуратура затребовала для 
проверки материалы по расследованию дела 
экоактивистов. В результате 3 июля 2014 года 
заместитель генпрокурора Виктор Гринь на-
правил следствию требование об устранении 
нарушений законодательства. Из него следо-
вало, что данные, содержащиеся в постанов-
лениях о привлечении Житенева и Безмен-
ского в качестве обвиняемых, не соответство-
вали собранным доказательствам. В октябре 
2014 года господин Сильченко переквалифи-
цировал обвинение на мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и вско-
ре отправил дело в Генпрокуратуру для утвер-
ждения обвинительного заключения. В фев-
рале 2015 года рассматривавший материа-
лы Виктор Гринь своим постановлением вер-
нул дело Олегу Сильченко на доследование. В 
этом документе господин Гринь сослался на 
свое июльское требование и подчеркнул, что 
с тех пор следствие «не получило новых до-
казательств». Также замгенпрокурора указал, 
что из материалов дела следует, что Житенев 
и Безменский не обманывали и не вымогали 
деньги, а их сотрудничество с УГМК началось 
по инициативе самой компании. В результате 
весной 2015 года тогдашний замглавы следст-
венного департамента МВД Юрий Шинин изъ-
ял дело у Олега Сильченко и передал его в во-
ронежское ГУ МВД. Местные полицейские че-
рез две недели направили дело в облпрокура-
туру, и зампрокурора Воронежской области 
Василий Хромых утвердил обвинительное за-
ключение в его старой формулировке: активи-
стам вновь вменялось вымогательство.

Михаил Безменский и Игорь Житенев не 
признают свою вину и пытаются опроверг-

нуть доводы обвинения. Летом нынешне-
го года судья Виктор Серганов удовлетворил 
ходатайство адвоката Сергея Бутусова, пред-
ставляющего интересы Житенева, и попро-
сил прокуратуру предоставить копию требо-
вания Виктора Гриня от 2014 года. В конце ок-
тября в Генпрокуратуре господину Сергано-
ву ответили, что все бумаги по этому делу на-
ходятся в Воронеже, а местные прокуроры и 
следователи сообщили суду, что в их матери-
алах нужного документа нет. Более того, по 
словам адвоката Владимира Кузьмичева, за-
щищающего Михаила Безменского, предста-
вители прокуратуры заявили на заседании в 
конце октября, что искомой бумаги нет и в 
надзорном деле, также переданном в Воро-
неж. Виктор Серганов сообщил, что повторно 
запросит документ в Генпрокуратуре. «Ощу-
щение, что требование господина Гриня про-
сто спрятали. Это ключевой аргумент для все-
го разбирательства. В нем должны быть ука-
заны недостатки, которые не позволяют ква-
лифицировать действия Житенева и Безмен-
ского как вымогательство. Мы хотим посмо-
треть, исправлены ли они, а если нет, то выяс-
нить, почему областная прокуратура пошла 
против позиции генеральной»,— объяснил 
адвокат Кузьмичев. Он уточнил, что, если раз-
ночтения подтвердятся, «формально это нео-
бязательно повлечет какие-то серьезные по-
следствия». «Но суд получит основания для 
прекращения дела»,— подчеркнул он.

В облпрокуратуре воздержались от ком-
ментариев «до окончания судебного разби-
рательства».

Всеволод Инютин, Воронеж

Требование замгенпрокурора  
объявили в розыск
Из дела воронежских экоактивистов пропал важный процессуальный документ

Число получателей льготы могло бы быть 
существенно больше, но в системе действу-
ет заявительный принцип, и социальную 
помощь получают только самые активные 
пациенты.

Впервые правительство начало обсу-
ждать идею покупки лекарств для граждан 
еще при министре здравоохранения Миха-
иле Зурабове, в начале 2000-х годов. Схожие 
идеи высказывались и при его преемнице 
Татьяне Голиковой; в результате в 2012 году 
лекарственное страхование вошло в прио-
ритеты «Стратегии лекарственного обеспе-
чения населения до 2025 года». На практике 
идею впервые реализовал теперь уже быв-
ший глава Кировской области Никита Белых 
— с 2013 года Кировская область покрывала 
90% стоимости лекарств пациентам с заболе-
ваниями сердечно-сосудистой системы. За 
два года пилотного проекта в участвующих 
в нем муниципалитетах потребность в вы-
зовах скорой помощи и стационарном лече-
нии сердечно-сосудистых заболеваний сни-
зилась на четверть, первичный выход на ин-
валидность — на 22%, смертность от болез-
ней системы кровообращения — на 21%, а 
экономический эффект только за счет сокра-

щения числа случаев госпитализации, вы-
зовов «скорой» и снижения выплат по боль-
ничным и инвалидности составил 50 млн 
руб. при затратах в 31,5 млн руб. (1,1 тыс. руб. 
на пациента в год). В начале этого года Веро-
ника Скворцова подтвердила, что «пилоты» 
будут запущены еще в нескольких регионах.

Лекарственное страхование — обычная 
практика в развитых странах, она позволя-
ет эффективно обеспечить население лекар-
ствами, говорит советник директора Научно-
исследовательского финансового института 
Минфина Николай Авксентьев. «В РФ подуше-
вые расходы на лекарства составляют около 
$200 в год, в странах ОЭСР — $515. Основная 
причина такой разницы — более низкие до-
ходы населения, но отсутствие в нашей стране 
системы возмещения стоимости препаратов 
государством тоже играет роль»,— отмечает 
он (подробнее см. 

”
Ъ“ от 14 марта). По оценкам 

главы НИИ организации здравоохранения 
Давида Мелик-Гусейнова, введение такой си-
стемы в РФ, по данным на 2014 год, обошлось 
бы бюджету ФОМС в дополнительные 164 мл-
рд руб. Но при нынешней ставке взносов вво-
дить такое возмещение даже для ограничен-
ной группы пациентов может быть рискован-
но. На фоне бюджета ФОМС (в 2016 году — 1,7 
трлн руб.) необходимые на 2017 год 2,4 млрд 

руб. выглядят небольшими средствами, но вы-
делить их фонд сможет, только сократив расхо-
ды на медуслуги по программе госгарантий.

Однако недавние инициативы правитель-
ства позволяют предположить другие источ-
ники средств. Так, с 2019 года вырастет став-
ка отчислений в ФОМС (с 5,1 до 5,9%), что даст 
фонду дополнительно 150–200 млрд руб. Так-
же с 2018 года в ФОМС начнут поступать сред-
ства от предприятий, ранее плативших стра-
ховые взносы по льготной ставке (см. 

”
Ъ“ от 

29 октября). Кроме того, Минтруд активно 
продвигает идею уплаты взносов на здраво-
охранение неработающим гражданами (око-
ло 5 млн человек). При ставке на уровне ны-
нешнего тарифа в ОМС может прийти около 
50 млрд руб.; но фактическое повышение на-
логов для граждан, как политически чувстви-
тельный вопрос, будет, вероятно, обсуждать-
ся уже после выборов 2018 года.

Отметим, что идее лекарственного стра-
хования может помочь еще одна инициати-
ва Минздрава — обязательная маркировка 
препаратов для их учета при госзакупках и 
система личных кабинетов пациентов (см. 

”
Ъ“ от 28 августа) могут контролировать обо-

рот лекарств и в рамках страховой модели.
Анастасия Мануйлова,  
Ольга Никитина

Лекарства пакуют в ОМС

Игорь Житенев (слева) и Михаил Без-
менский настаивают, что не пытались 
обмануть УГМК или вымогать у компа-
нии деньги  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16251,54 (–919,84)
РТС 990,35 (+17,69)
FTSE 100 6911,84 (+68,71)

DAX 30 10646,01 (+163,69)
DJIA* 18502,92 (+170,18)
NASDAQ Composite* 5221,85 (+28,36)

*На 20:26.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.11.16
Австралийский доллар 48,9227
Английский фунт 79,3229
Белорусский рубль** 33,4517
Датская крона* 95,4350

Доллар США 63,8928
Евро 71,3491
Индийская рупия*** 96,1336
Казахский тенге*** 18,7262

Канадский доллар 47,6314
Китайский юань* 94,3401
Норвежская крона* 77,7247
СДР 88,1344

Сингапурский доллар 45,9594
Новая турецкая лира 20,0656
Украинская гривна* 24,9899
Шведская крона* 71,1699

Швейцарский франк 65,6658
Японская иена*** 61,8727
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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клонирует старший  
корреспондент отдела финансов

Мария Сарычева

ЦБ опубликовал свежую подборку 
материалов по противодействию от-
мыванию средств и финансирова-
нию терроризма. Активность в этой 
сфере растет — утверждаются новые 
законы, создаются межведомствен-
ные комиссии, совершенствуются 
механизмы. Но на каждый ход регу-
ляторов у мошенников уже заготов-
лен ответ.

Эта история началась в конце ок-
тября, когда крупнейшие россий-
ские компании — ЛУКОЙЛ, «Сур-
гутнефтегаз», «Татнефть» и «Транс-
нефть» — обнаружили в британ-
ском реестре Companies House свои 
якобы «дочки»: JSC Transneft Ltd, Oil 
Company Lukoil Ltd, PJSC Tatneft Ltd, 
Surgutneftegas Ltd. В начале этой не-
дели в учредителях части этих об-
ществ обнаружил себя Националь-
ный расчетный депозитарий (НРД).

Мои источники, знакомые с тем, 
как работают подобные схемы, го-
ворят, что клонирование известных 
компаний в британском реестре дав-
но и успешно используется для вы-
вода и отмывания средств. «Встре-
чаются две группы мошенников,— 
рассказывает один из них,— одним 
нужно вложить средства в структу-
ру, которая не вызовет вопросов у их 
местного регулятора. Другим — по-
лучить процент за обналичивание 
этих средств. Они-то и создают клон 
известной компании. Копируется 
все — вплоть до паспортных данных 
конечных бенефициаров. Благо под-
тверждать бенефициаров по британ-
ским законам не нужно». Далее серые 
инвесторы (в их роли, говорят, все ча-
ще выступают бизнесмены из Ки-
тая) демонстрируют документы свое-
му регулятору, который видит знако-
мые названия, фамилии, номера сче-
тов, подписи. И дело в шляпе: данные 
из британского реестра у иностран-
ных чиновников, как правило, не вы-
зывают сомнений. А что сделка про-
водится через Лондон — так это вре-
мена такие: санкции, напряженная 
геополитическая обстановка.

Все российские фигуранты этой 
истории отрицают какую-либо связь 
с британскими «родственниками», 
но бороться с незаконными двой-
никами собирается только «Транс-
нефть». Ведь никакого реального 
ущерба российской компании, став-
шей жертвой клонирования, мошен-
ники, по сути, не наносят. А пытаться 
как-то влиять на сложившуюся ситуа-
цию из России — бессмысленно. По 
словам адвоката юридической ком-
пании «Регионсервис», представля-
ющей интересы клиентов в Лондо-
не Натальи Казаковой-Кабли, несмо-
тря на свой окологосударственный 
статус, Companies House не являет-
ся полноценным регулятором. «Для 
исключения сомнительной компа-
нии из реестра должны быть серь-
езные основания. Причем не у са-
мой Companies House, а у налоговой 
службы, например. Пока нет доказа-
тельств какого-либо ущерба для Ве-
ликобритании, инициировать про-
верки никто не будет. По запросу из 
России — тем более»,— говорит она. 
Так что как бы регуляторы ни стре-
мились побороть зло, оно всегда на-
ходит самую простую лазейку, при-
крыть которую не удается годами.

обсудить 
kommersant.ru/11820
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МОСКОВСКАЯ БИРЖА

снизила чистую прибыль 
по МСФО за третий квартал 
2016 года к уровню третье-
го квартала минувшего года 
на 9,9%, до 6,29   млрд руб. Этот 
показатель оказался выше прогноза 
аналитиков (5,94   млрд руб.). Опера-
ционные доходы снизились на 3,5% 
по сравнению с третьим кварта-
лом 2015 года — до 10,784   млрд руб. 
За третий квартал биржа нарасти-
ла комиссионные доходы на 4,2%, 
до 4,749   млрд руб. Процентные дохо-
ды снизились на 8,3%, до 6,029   млрд 
руб. Финансовый директор Москов-
ской биржи Евгений Фетисов сооб-
щил, что сокращение процентного 
дохода связано со снижением про-
центных ставок и уменьшением ин-
вестиционного портфеля из-за осла-
бления волатильности. Операци-
онные расходы увеличились почти 
на 20%, до 2,98   млрд руб., по сло-
вам господина Фетисова, из-за за-
пуска нового дата-центра и трат 
на оборудование и программное 
 обеспечение. «Интерфакс-АФИ»

ПРЕЗИДИУМ  
ВЕРХОВНОГО СУДА 
РФ (ВС)

отправил на пересмотр дела 
об определении стоимости до-
ли в ООО при выходе участни-
ка из общества. Бизнесмен Конс-
тантин Раевский требовал взыскать 
действительную стоимость своих до-
лей в шести ООО, посчитав, что ком-
пании ему недоплатили. Арбитраж-
ный суд Карелии назначил эксперти-
зу, которая учла неконтрольный пакет 
акций каждого ООО в дочерних акци-
онерных обществах и их низкую лик-
видность, применив понижающие ко-
эффициенты при определении сто-
имости чистых активов компании (из 
нее рассчитывается стоимость до-
ли). Первая и апелляционная инстан-
ция сочли применение таких коэффи-
циентов недопустимым, но кассация 
поддержала мнение эксперта, что су-
щественно снизило стоимость до-
ли истца. Экономическая коллегия 
ВС решила, что размер пакета в «доч-
ке» и ее ликвидность при расчете сто-
имости доли в материнской компании 
учитываться не должны. Дела были 
переданы в президиум ВС, который 
вчера направил их на новое рассмо-
трение. Андрей Райский

«БАЛТИКА»,

пивоваренная компания, россий-
ская «дочка» Carlsberg, увеличи-
ла отгрузки в третьем кварта-
ле на 16% по сравнению с прош-
логодним показателем. Доля «Бал-
тики» на российском рынке пива вы-
росла на 1,4 п. п., до 35%. Рост за де-
вять месяцев показали бренды «Жи-
гулевское» (на 1,3 п. п.), «Балтика 9», 
Carlsberg (на 1,7 п. п.), «Балтика 0», до-
ля которой в сегменте безалкоголь-
ного пива достигла 59,3%. При этом 
общая доля компании на российском 
рынке пива за девять месяцев оказа-
лась ниже аналогичного показателя 
за прошлый год. Позитивное влияние 
на показатели оказали теплая погода 
и продажи пива в ПЭТ-упаковке боль-
шого объема в преддверии ее ограни-
чения с января 2017 года. Российский 
рынок пива, по оценке «Балтики», в ян-
варе—сентябре сократился на 1%. 
«Интерфакс»

«МЕГАФОН»

не планирует продавать свою 
башенную инфраструктуру 
в 2017 году и собирается сда-
вать башни в аренду, сообщили 
в компании. «Мы находимся в процес-
се выделения башенной инфраструк-
туры (в подконтрольную Первую ба-
шенную компанию.— ”Ъ“). Что ка-
сается продажи — мы не видим ак-
тивного рынка, поэтому в 2017 го-
ду мы не видим перспективы прода-
жи»,— сказала операционный дирек-
тор оператора Анна Серебрянико-
ва во время телефонной конферен-
ции. По ее словам, «МегаФон» ви-
дит потенциал роста при сдаче ба-
шен в аренду. Сейчас оператор сда-
ет около 2 тыс. таких объектов. ТАСС; 
 Владислав  Новый

правила  
игры

Никакого реального 
ущерба российской 
компании, ставшей 
жертвой клонирова-
ния, мошенники, 
по сути, не наносят

Магистраль Москва—Казань  
не набирает скорость
Белый дом отправил модель ВСМ на доработку

Как выяснил 
”
Ъ“, правительст-

во отправило на доработку мо-
дель крупнейшего инфраструк-
турного проекта в современной 
истории России — ВСМ Москва—
Казань стоимостью 1,2 трлн руб. 
Хотя активные переговоры с ки-
тайскими и немецкими инвес-
торами уже ведутся, Белый дом 
теперь хочет перепроверить ре-
алистичность всех базовых ха-
рактеристик, в том числе объема 
пассажиропотока, а также сто-
имости и источников финанси-
рования. По мнению экспертов, 
государство стремится миними-
зировать свои риски в условиях 
дефицита бюджетных средств.

Правительство отправило на до-
работку финансовую и организаци-
онно-правовую модель высокоско-
ростной магистрали (ВСМ) Москва—
Казань, следует из письма заместите-
ля директора департамента промыш-
ленности и инфраструктуры прави-
тельства Руслана Заливацкого (

”
Ъ“ оз-

накомился с его содержанием). Пись-
мо направлено в профильные ведом-
ства, ОАО РЖД и его совет потребите-
лей. По мнению аппарата правитель-
ства, необходимо «повторно обеспе-
чить качественную доработку» пред-
ставленных моделей.

Проект ВСМ Москва—Казань про-
тяженностью 770 км будет осуществ-
ляться на принципах ГЧП в форме 
концессии в две фазы: Москва—Ниж-
ний Новгород и Нижний Новгород—
Казань. Общая актуализированная 
стоимость проекта 1,2 трлн руб., из ко-
торых 613,5 млрд руб.— инфраструк-
тура первой фазы, 501,4 млрд руб.— 
второй фазы, 84,6 млрд руб.— закуп-
ка подвижного состава. Актуализиро-
ванный пассажиропоток — 4,7 млн 

человек в 2020 году, 15,9 млн — в 2030-
м и 23,9 млн человек — в 2050 году. В 
2017–2019 годах государство плани-
ровало потратить на ВСМ 4,4 млрд 
руб., однако потом отказалось от су-
щественных объемов средств, оста-
вив лишь 94 млн руб.; недостающую 
сумму должно дать ОАО РЖД, это 
предусмотрено в инвестпрограмме 
монополии.

Инвестором должен выступить Ки-
тай, уже подтвердивший готовность 
внести 52 млрд руб. в акционерный 
капитал первой фазы проекта, $1 мл-
рд — второй фазы, а также предоста-
вить долговое финансирование в 
объеме 400 млрд руб. за счет кредита 
China Development Bank (см. 

”
Ъ“ от 4 

мая). Дмитрий Медведев 7 ноября по 
итогам переговоров с премьером Гос-

совета КНР Ли Кэцяном выделил ВСМ 
среди «мегапроектов» сотрудничества 
двух стран и сообщил, что подготовка 
к ее строительству продолжается.

Есть и конкурирующий проект, 
предложенный Германией: консор-
циум «Немецкая инициатива» (НИ) го-
тов взять на себя второй участок ВСМ 
(см. 

”
Ъ“ от 21 июля). Первый вице-пре-

зидент ОАО РЖД Александр Миша-
рин 8 ноября в интервью ТАСС сказал, 
что НИ обещает до 10 ноября предста-
вить проект межправительственно-
го соглашения, где будут закреплены 
все условия финансирования. В ОАО 
РЖД от комментариев отказались, но 
отметили, что находятся в контакте с 
консорциумом.

Вместе с тем правительство до сих 
пор считает проект недоработанным. 

Как сообщается в письме, при дора-
ботке следует «предусмотреть сценар-
ность» моделей, в том числе вариант с 
фиксированным размером платы пе-
ревозчика за инфраструктуру с уче-
том доходности акционерного капи-
тала, с фиксированным размером суб-
сидий и платежей в счет гарантии ми-
нимальной доходности концессионе-
ра и обязательствами акционера по 
обеспечению валютного риска в пол-
ном объеме при привлечении валют-
ных кредитов. Иными словами, речь 
идет о том, чтобы сократить риски го-
сударства в проекте. Также правитель-
ство предлагает оценить реалистич-
ность предлагаемых условий финан-
сирования с привлечением банков-
ского сообщества, заново пересчитать 
пассажиропоток с привлечением экс-
пертов, дополнительно проработать 
механизм концессии так, чтобы пред-
усмотреть возможность ограничить 
платеж концессионеру со стороны 
РФ с целью повышения эффективно-
сти его деятельности, а также предста-
вить все подтверждения источников 
финансирования.

Генеральный директор Институ-
та исследования проблем железнодо-
рожного транспорта Павел Иванкин 
говорит, что желание доработать мо-
дель до выбора партнера по проекту 
связано с тем, что проблемы с бюдже-
том заставляют правительство закла-
дывать дополнительные инструмен-
ты снижения суверенных рисков. По 
его мнению, главный риск — это объ-
ем пассажиропотока, на который в 
том числе влияет стоимость билета. 
Кроме того, есть проблемы с проек-
том прохождения трассы ВСМ по тер-
ритории Москвы.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Веденеева

Подоходный бонус
На мотивацию топ-менеджеров АИЖК потратит 13% чистой прибыли

Набсовет Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) утвер-
дил долгосрочную программу мотивации 
топ-менеджеров на три года. Максималь-
ный размер бонусного фонда составит 13% 
от чистой прибыли, или около 1   млрд руб., 
которые будут выплачиваться в течение 
трех лет. Это самая большая доля от прибы-
ли, направляемая в бонусный фонд среди 
российских госкомпаний, включая банки. 

”
Ъ“ стали известны параметры долгосрочной 

программы мотивации топ-менеджмента АИЖК, 
утвержденной в конце октября. По информации 

”
Ъ“, ею предусмотрено, что в бонусный фонд бу-

дет отчисляться до 13% от чистой прибыли АИЖК 
по МСФО. При этом бонусы будут выплачиваться 
в течение трех лет равными частями. По итогам 
2015 года чистая прибыль по МСФО АИЖК соста-
вила 8,6 млрд руб., а по итогам девяти месяцев те-
кущего года — 9,4 млрд руб. Таким образом, исхо-
дя из данных за 2015 год, объем бонусного фонда 
может составить более 1 млрд руб. 

В АИЖК подтвердили факт утверждения про-
граммы, уточнив, что доля прибыли, направля-
емой в бонусный пул, зависит от уровня рента-
бельности капитала (ROE) и достижения страте-
гических целей агентства, в том числе в части 
развития рынка ипотечных ценных бумаг и рын-
ка коллективных инвестиций в арендную недви-
жимость. «Целевой уровень ROE составляет 9% и 
превышает средний уровень инфляции за пери-

од 2016–2020 годов более чем в два раза,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе АИЖК.— Общее коли-

чество участников программы составит до 20 че-
ловек — члены правления и другие ключевые 
сотрудники». Выплата вознаграждения за 2016 
и последующие годы будет осуществляться тран-
шами в течение трех лет с возможностью «сгора-
ния» каждого из траншей в случае ухудшения фи-
нансовых результатов в последующие годы, уточ-
нили в агентстве.

До сих пор у АИЖК не существовало програм-
мы долгосрочной мотивации топ-менеджмента. 
Вопрос ее создания возник после тотальной сме-
ны команды агентства в середине 2015 года, ког-
да его возглавил Александр Плутник. В АИЖК 
уточнили, что при разработке ориентировались 
на «лучшие мировые практики». «Мы консульти-
ровали АИЖК в отношении практик вознагра-
ждения ключевых сотрудников ведущих компа-
ний финансового сектора США и Европы,— гово-
рит старший менеджер департамента консульти-
рования по налогообложению и праву компании 
Deloitte Елена Филина.— Мы также сравнивали 
уровень вознаграждения в шести российских 
компаниях с государственным участием, вклю-
чая госбанки». По ее словам, в Европе и США ме-
дианное соотношение (включает краткосрочное 
и долгосрочное вознаграждение) переменно-
го вознаграждения и чистой прибыли составля-
ет 23–24%. В России большинство госкомпаний 
имеют котируемые акции, и потому долгосроч-

ное вознаграждение имеет привязку к акциям, 
а не к прибыли, продолжает она.

Впрочем, соотнести размер бонусов и прибыли, 
например, для госбанков, которые ввели долгос-
рочные программы мотивации в конце прошло-
го года по требованию ЦБ, не сложно. Так соглас-
но ежеквартальному отчету Сбербанка за первый 
квартал 2016 года — по итогам 2015 года размер от-
числений в бонусный фонд в рамках программы 
долгосрочной мотивации банка составил 600 млн 
руб. При этом размер чистой прибыли банка по 
МСФО был 223 млрд руб. Таким образом, на бонусы 
топ-менеджменту было направлено 0,26% чистой 
прибыли. В ВТБ вчера сообщили, что при выпол-
нении всех установленных топ-менеджером КПЭ 
он получает годовое вознаграждение и бонус, ко-
торый составляет 0,1% от чистой прибыли банка. 
Программа распространяется на 13 ключевых со-
трудников, таким образом, совокупный размер бо-
нусного фонда — 1,3% от чистой прибыли ВТБ по 
МСФО. В РСХБ программа утверждена, но «на теку-
щий момент долгосрочная премия не выплачива-
лась», уточнили в пресс-службе банка. По итогам 
прошлого года убыток РСХБ составил 94 млрд руб.

В относительном выражении доля прибыли, 
направляемой АИЖК в бонусный фонд, значи-
тельно превышает аналогичный показатель у гос-
банков. Однако в абсолютном выражении в пере-
счете на одного сотрудника АИЖК не лидер.

деловые новости  — с8

Реклама вернулась в прошлое
Ее объем сравнялся с докризисным

По итогам трех кварталов 2016 
года российский рекламный 
рынок вырос на 13%, достиг-
нув 240   млрд руб. и практически 
вернувшись к докризисным по-
казателям за тот же период 2014 
года. Доходам СМИ помогли вы-
боры в Госдуму: 1,68   млрд руб., 
или 3,5% всего рекламного рын-
ка, без учета интернета, в тре-
тьем квартале пришлось на по-
литическую рекламу. Впрочем, 
уже к концу года рост замедлит-
ся до 10%.

Российский рекламный рынок 
в январе–сентябре вырос на 13%, до 
240 млрд руб., объявила Ассоциация 

коммуникационных агентств (АКАР). 
Почти такой же результат, 242 млрд 
руб., был зафиксирован за первые 
три квартала 2014 года, после чего 
рынок ушел в минус из-за кризиса; 
в 2015 году объем рынка был на 10% 
меньше, чем в 2014-м.

Значительная часть роста объяс-
няется провалом рекламного рын-
ка в первой половине 2015 года, ког-
да падение оценивалось в 16%, напо-
минает председатель комитета иссле-
дований, аудита и рекламных техно-
логий АКАР Сергей Веселов. По ито-
гам всего 2016 года он прогнозиру-
ет рост рынка на 10%. Такой же про-
гноз в октябре давал «Национальный 

рекламный альянс» (НРА), крупней-
ший рекламный селлер. Из данных 
АКАР следует, что в третьем квартале 
рост по всем медиасегментам уже за-
медлился.

Дополнительный рост рынку при-
дала предвыборная кампания в Госду-
му. По оценкам АКАР, на ТВ, радио, в 
прессе и наружной рекламе предвы-
борные бюджеты составили 1,68 мл-
рд руб. Хотя в годовом исчислении 
на политическую рекламу придется 
не более 0,6%, в третьем квартале она 
обеспечила 3,5% рекламных денег в 
этих сегментах рынка.

Крупнейший по доходам сег-
мент телевидения вырос на уров-

не со всем рынком — на 13%, до 
102,4 млрд руб. При этом расходы 
рекламодателей на продвижение 
на нишевых каналах выросли на 
64%, до 2,45 млрд руб. «У такой ска-
зочной динамики совсем неинтри-
гующее объяснение: к общерыноч-
ному восстановлению прибавилось 
то, что крупнейшие игроки сегмен-
та тематического ТВ (группы кана-
лов Discovery, Viasat и др.) в 2016 го-
ду вернулись к рекламной модели 
после известного законодательно-
го запрета»,— объясняет представи-
тель НРА Антон Чаркин.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, казан-

ские негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) «Берсил» 
и «Волга-Капитал» объединяют 
активы. Слияние проходит по 
редкой схеме — «Берсил» переда-
ет «Волга-Капиталу» договоры 
негосударственного пенсионно-
го обеспечения (НПО). Как отме-
чают эксперты, такой сценарий 
позволяет существенно сэконо-
мить на расходах, однако на пра-
ктике его могут реализовать 
лишь фонды с солидарными 
 счетами НПО.

О слиянии пенсионных фондов 
«Берсил» и «Волга-Капитал» 

”
Ъ“ сооб-

щили несколько независимых источ-
ников на пенсионном рынке. «По-
скольку 

”
Берсил“ работает в статусе 

некоммерческой организации, слия-
ние проходит путем передачи догово-
ров негосударственного пенсионно-
го обеспечения и, как следствие, ре-
зервов»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Как уточняет 
другой источник, процесс находится 
в финальной стадии. При этом сторо-
ной в договорах НПО между «Берси-
лом» и рядом коммерческих пред-
приятий с казанской пропиской уже 
стал «Волга-Капитал». В НПФ «Берсил» 
вчера отказались от комментариев, в 
«Волга-Капитале» запрос 

”
Ъ“ получи-

ли, но не ответили.

• АО НПФ «Волга-Капитал» (Казань) 
работает с пенсионными накопления-
ми и резервами, является участником 
системы гарантирования АСВ. Сово-
купные активы фонда по итогам пер-
вого полугодия составили 3,5 млрд руб. 

Согласно отчетности на сайте НПФ, 
его акционерами являются «Ак Барс 
девелопмент» (54,5%), «Инвест-Нефте-
хим» (19%), «Таттелеком» (13,2%), банк 
«Ак Барс» (4,1%) и ряд других компаний. 
Некоммерческая организация НПФ 
«Берсил» (Казань) работает исключи-
тельно с пенсионными резервами, 
не является участником системы га-
рантирования. Совокупные активы 
фонда по итогам полугодия — 524 млн 
руб. По данным Kartoteka.ru, участни-
ками некоммерческой организации яв-
ляются 14 компаний и организаций, 
в том числе профсоюзные объединения.
Присоединение небольшого по ак-

тивам фонда к крепкому середнячку 
выглядит логичным на фоне ужесто-
чения требований Банка России к 
участникам рынка, в том числе к капи-
талу, риск-менеджменту и т. п. «Для не-
больших НПФ регуляторная нагрузка 
может стать непосильной, так как тре-
бует серьезных расходов. Лучший ва-
риант — присоединение к крупному 
игроку или консолидация несколь-
ких небольших фондов»,— указывает 
советник президента НАПФ Валерий 
Виноградов. «С точки зрения эконо-
мики оправданной становится лишь 
работа фонда с активами от 1 млрд 
руб.»,— оценивает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин.

При этом участники рынка отме-
чают редкую схему слияния, которую 
реализуют «Берсил» и «Волга-Капи-
тал». «Ее возможно реализовать, если 
в рамках программ НПО перечисляе-
мые предприятиями—партнерами 
фонда средства шли на солидарные, а 

не индивидуальные счета. В против-
ном случае при переводе договоров 
потребовалось бы согласование сме-
ны фонда с каждым из его клиентов 
(по итогам полугодия количество 
участников НПФ 

”
Берсил“ составляло 

почти 15 тыс. человек.— 
”
Ъ“)»,— ука-

зывает гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. По его словам, 
формально приобрести НПФ в форме 
некоммерческой организации нель-
зя, M&A по стандартной схеме потре-
бовало бы существенных финансо-
вых затрат (на акционирование, 
оценку активов и т. п.) и растянулось 
бы на полтора-два года.

Сценарий с передачей договоров 
НПО позволяет оперативно и без до-
полнительного надзора совершить 
сделку. «Учредители и лица, непосред-
ственно контролирующие НПФ, в та-
ких случаях получают расчет во время 
передачи активов»,— отмечает руко-
водитель отдела розничных продаж 
«Солид Менеджмент» Сергей Звениго-
родский. Стоимость фонда в этом слу-
чае может составить около 15% от пере-
даваемых активов, с возможным дис-
контом на часть вложений, оценива-
ют участники рынка. После заверше-
ния сделки передающая компания 
вполне может быть ликвидирована с 
соблюдением всех необходимых фор-
мальностей. «В этом случае учредите-
ли фонда получат свою долю в имуще-
стве после завершения расчетов с кре-
диторами»,— указывает партнер юри-
дической компании Orient Partners 
Александр Карпухин.

Павел Аксенов

«Берсил» впадает в «Волгу-Капитал»
Казанские НПФ объединяются без денег

Новость о победе лидера республи-
канцев стала неожиданностью для 
многих финансистов. «Всех пугали, 
что победа Трампа — это второй 
Brexit, что глобальный обвал на миро-
вых рынках неизбежен, поэтому мы 
увидели массовое закрытие спекуля-
тивных позиций по доллару и риско-
вым активам и уход в защитные акти-
вы, такие как иена и золото»,— отме-
чает директор по инвестициям April 
Capital Дмитрий Скворцов.

Впрочем, буря на рынках начала 
стихать уже после полудня, в отличие 
от ее продолжения в течение несколь-
ких дней в случае с Brexit. «Первая ре-
акция была эмоциональной, посколь-
ку экономической основы для рас-
продажи не было. Избрание Дональда 
Трампа не предвещает особых эконо-
мических потрясений, в отличие от 
того же Brexit»,— отмечает директор 
департамента рынков долгового ка-
питала Росбанка Антон Кирюхин.

Успокоили инвесторов и первые 
заявления победителя президент-
ской гонки. По словам директора ин-
вестиционного департамента А1 Ми-
хаила Беккера, победная речь Дональ-
да Трампа звучала более миролюби-
во, чем его выступления во время 
предвыборной кампании. Во второй 
половине дня ведущие европейские 
индексы уже вышли в плюс — по ито-
гам дня индексы DAX и FTSE 100 вы-
росли на 0,6–1,7%. В числе лидеров ро-
ста оказались и российские индексы, 
поднявшиеся за день на 1,8–2,2%. Раз-
ворот котировок произошел и на ва-
лютном рынке. Во второй половине 
дня индекс DXY достиг 97,86 пункта, 
превысив на 0,6% закрытие вторника. 
Курс евро опустился ниже отметки 
$1,1, а стоимость золота вернулась к 
значениям предыдущего дня (ниже 
$1280 за унцию). Американские ин-
дексы к 21:00 по московскому време-
ни поднялись на 0,8–1%.

Впрочем, пока преждевременно 
говорить о том, что мировые рынки 
вышли из зоны турбулентности, отме-
чают аналитики Sberbank Investment 
Research. Тем не менее на денежно-
кредитную политику Федеральной 
резервной системы (ФРС) результаты 
выборов вряд ли окажут существен-
ное влияние. Так в начале дня прои-
зошло снижение вероятности де-

кабрьского повышения ключевой 
ставки ФРС с 80% до 50%, однако к ве-
черу она вновь вернулась к 80%. «С уче-
том того что Дональд Трамп критико-
вал нулевые ставки, декабрьское по-
вышение, скорее всего, будет прове-
дено, а дальнейшее повышение будет 
плавным»,— отмечает Дмитрий 
Скворцов. По мнению экономистов 
Julius Baer, результат выборов увели-
чивает вероятность повышения став-
ки ФРС, как только шумиха вокруг но-
вого президента уляжется.

Однако большие опасения у инве-
сторов вызывают перспективы круп-
нейшей мировой экономики ввиду 
неопределенности относительно де-
талей экономической программы но-
вого президента (см. также текст на 
стр. 3). Ее ключевым пунктом было 
усиление протекционизма, которое 
может привести к торговой и валют-
ной войне с Китаем. «Учитывая, что на 
Китай приходится половина всего 
торгового дефицита США, такая тор-
говая война скажется не только на ки-
тайской экономике, но вполне может 
вызвать глобальную рецессию»,— от-
мечают аналитики «ВТБ Капитала». 
Под давлением окажутся рынки ак-
ций как развивающихся, так и разви-
тых стран, а валюты развивающихся 
стран сильно обесценятся. «Посколь-
ку президентство Трампа означает не-

определенность на финансовых рын-
ках и для глобальной экономики, зо-
лото должно продолжить рост, по 
крайней мере в ближайшее время, 
благодаря росту спроса на защитные 
активы»,— отмечает аналитик по сы-
рьевым рынкам Julius Baer Карстен 
Менке. По его оценке, в ближайшие 
три месяца цена на золото поднимет-
ся до $1425 за унцию.

Что касается российских активов, 
они, по общему мнению, будут в наи-
лучшем положении среди других раз-
вивающихся рынков. «Высокая веро-
ятность снижения внешнеполитиче-
ских рисков может привести к ралли 
в рублевых активах в ближайшие не-
сколько месяцев»,— считает Антон 
Кирюхин. Однако снижение напря-
женности в отношениях между США 
и Россией будет нивелировать ухуд-
шающаяся ситуация на нефтяном 
рынке, тем более что одним пунктом 
предвыборных планов республикан-
цев было намерение снизить зависи-
мость страны от импорта нефти. «По-
тенциальная реализация этого плана 
ограничивает восстановление коти-
ровок нефти, что в отношении России 
может нивелировать возможное улуч-
шение геополитического фона»,— от-
мечает аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай.

Виталий Гайдаев

Рынкам победитель неизвестен

Так, исходя из числа сотрудников и 
размера отчислений в фонд, средний 
размер бонуса на одного топ-менедже-
ра составил бы по итогам прошлого 
года порядка 16 млн руб. В ВТБ анало-
гичный показатель в прошлом году 
составил 1,7 млн руб., в Сбербанке — 
50 млн руб. Впрочем, Сбербанк рекор-
дсмен банковского сектора по прибы-
ли. «В среднем же размер бонуса топ-
менеджеров в госкомпаниях состав-
ляет примерно 3–3,5 млн руб. в год,— 
оценивает проректор РАНХиГС Анд-
рей Марголин.— Что же касается 
АИЖК, то при создании системы мо-
тивации были учтены лучшие зару-
бежные практики, в соответствии с 
которыми менеджеры ориентирова-
ны на выполнение долгосрочных по-
казателей развития, а не на решение 
исключительно текущих задач». 

Впрочем, в отличие от госбанков, у 
которых программы долгосрочной мо-
тивации должны соответствовать ин-
струкции Банка России (154-И), у АИЖК 
таких ограничений нет. Это на 100% го-
сударственная структура, и менед-

жмент может предложить практиче-
ски любые параметры бонусной про-
граммы, главное, чтобы они были ут-
верждены набсоветом, указывают со-
беседники 

”
Ъ“. В Минэкономики (в 

набсовет АИЖК входит замминистра 
экономического развития Николай 
Подгузов) отметили, что вознагражде-
ние и мотивация топ-менеджмента го-

скомпании привязаны к выполнению 
долгосрочных программ развития и 
достижению ключевых показателей 
эффективности. Как пояснил 

”
Ъ“ за-

мминистра финансов Алексей Моисе-
ев (входит в набсовет АИЖК), объем 

вознаграждения ключевого управлен-
ческого персонала агентства за 2016 
год в соответствии с программой дол-
госрочной мотивации будет определен 
после утверждения годового отчета и 
проведения независимого аудита вы-
полнения долгосрочной программы 
развития за 2016 год. 

Юлия Локшина

Подоходный бонус

Российский венчурный фонд 
Flint Capital вместе с партнера-
ми, среди которых британские, 
испанские и немецкие медиа-
компании, вложил $20 млн в мо-
бильное приложение JobToday. 
Сервис специализируется на под-
боре низкоквалифицированной 
рабочей силы в сфере ритейла 
и индустрии гостеприимства 
в Великобритании, Испании 
и Франции. Деньги планирует-
ся направить на экспансию 
в  Европе и США.

Онлайн-сервис JobToday привлек 
$20 млн в очередном инвестраунде, со-
общил 

”
Ъ“ Андрей Гершфельд, парт-

нер фонда Flint Capital, выступившего 
лид-инвестором. Сооснователь 
JobToday Полина Монтано подтверди-
ла 

”
Ъ“ информацию о сделке. Действу-

ющие акционеры компании Accel 
Partners, Mangrove Capital Partners и 
Felix Ventures тоже приняли в ней 
участие. Кроме того, у компании поя-
вились новые инвесторы: британский 
телеканал Channel 4, испанская меди-
агруппа Atresmedia и German Media 
Pool VC. По словам господина Герш-
фельда, с медиахолдингами достигну-
та договоренность об оплате акций 
деньгами и рекламным временем по 
модели media for equity. Оценка ком-
пании и доли инвесторов не раскрыва-
ются. Контроль остается у основателей 
JobToday Полины Монтано и Евгения 
Мизина, говорят участники сделки.

«JobToday активно играет на рынке 
подбора низкоквалифицированной 
рабочей силы, объем которого состав-
ляет $270 млрд»,— объясняет госпо-
дин Гершфельд. Работодатели и сои-
скатели создают профиль в приложе-
нии, где перечисляют ключевые дета-

ли вакансии и навыки. Остальное де-
лается через мобильный интерфейс 
обмена сообщениями: соискатели и 
работодатели подключаются друг к 
другу в чате, чтобы обсудить конкрет-
ные вопросы. Сейчас сервис оказыва-
ет услуги в Лондоне и других крупных 
городах Великобритании, а также в 
Париже, Барселоне и Мадриде. Полу-
ченное финансирование планируется 
направить на экспансию в другие 
страны Европы и США.

С момента запуска в мае 2015 года 
JobToday привлек более 2 млн канди-
датов и 150 тыс. компаний-работодате-
лей. С сервисом уже сотрудничают 
McDonald’s, Starbucks, Pizza Hut, 
Subway, Holiday Inn, причем более 50% 
вакансий публикуются повторными 
клиентами. Зарабатывает JobToday за 
счет подписки работодателей на базо-
вый и премиальный тарифы (около 
25–49 единиц национальной валюты), 
также сервис ведет тестирование плат-
ных функций, например, поднятие 
вакансии в верхние строки поиска 
или ее выделение. Согласно имею-
щейся у JobToday статистике, более 
75% найма «синих воротничков» бази-
руется на бумажных резюме и совер-
шается преимущественно в офлайне. 
При наличии более 30 млн вакансий в 

год в еще не охваченных европейских 
странах у JobToday есть соответствую-
щий потенциал для экспансии, увере-
ны в компании.

У JobToday хороший показатель по-
вторного размещения вакансий, ло-
гичная монетизация и стоимость под-
писки для работодателей ниже, чем на 
некоторых сайтах по поиску работы в 
России, перечисляет сооснователь и 
гендиректор JungleJobs Евгения Двор-
ская. По ее мнению, конкурентными 
преимуществами подобных сервисов 
являются простота использования, 
скорость работы и качество базы кан-
дидатов. Госпожа Дворская сравнива-
ет JobToday с приложением для зна-
комств Tinder: «Если все понравились 
друг другу, включается переписка, из 
которой в любой момент можно вый-
ти, что очень удобно для 

”
быстрых“ ва-

кансий». Она напоминает, что похо-
жее приложение Dagoo «очень здоро-
во работало на китайском рынке», но 
охватывало не только рынок кандида-
тов и вакансий в сфере HoReCa, a всех 
«синих воротничков». Для JobToday бу-
дет логично двигаться в этом же на-
правлении, выходя из узкосегменти-
рованного рынка «розницы и госте-
приимства», резюмирует эксперт.

Роман Рожков

Flint Capital вышел на рынок труда
Фонд вложился в мобильное приложение JobToday

с1

с7

13 процентов от чистой прибыли АИЖК 
составит максимальный размер бонусного 
фонда этой госкорпорации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р А З Р А Б О Т Ч И К И  И Г Р  О Б Ъ Е Д И Н И Л И С Ь

Крупнейшие российские разработчики компьютерных и мобильных игр создали Экс-
пертный совет игровой индустрии (ЭСИИ), сообщил ”Ъ“ источник, близкий к одному 
из членов совета, и подтвердил вошедший в совет вице-президент по стратегии Nekki 
Сергей Бабаев. В ЭСИИ также вошли сооснователь Gaijin Entertainment Антон Юдинцев, 
замруководителя игрового направления Mail.Ru Group Илья Карпинский, президент 
Nival Сергей Орловский, руководитель Riot Games CIS Алексей Крайнов, руководитель 
R&D-подразделения Wargaming Вячеслав Макаров, партнер DTF.ru Леонид Сиротин. 
Среди заявленных задач организации — создание экосистемы для разработчиков, 
 повышение качества российских игр, развитие киберспорта и пр. Роман Рожков

КАК МЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ВАЛЮТ К ДОЛЛАРУ США 9 НОЯБРЯ (%)
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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БАНКИ

Резервы скорректировались  
во втором чтении

Вчера Госдума приняла во втором чтении проект поправок к Налогово-
му кодексу (НК РФ), меняющий порядок создания резервов по сомни-
тельным долгам для целей налогообложения. Сейчас банки включают 
в состав доходов все проценты, в том числе неполученные. При этом 
НК РФ позволяет формировать резервы по сомнительным долгам для 
учета процентов по просроченным кредитам и включать их в состав 
расходов, но размер резерва не может превышать 10% от выручки от-
четного периода. Авторы проекта предложили поправку: резерв в тече-
ние отчетного периода должен быть не более 10% выручки за прошлый 
год или за соответствующий отчетный период, если в нем выручка бы-
ла больше. Таким образом, у банков отпадет необходимость корректи-
ровать резервы в зависимости от периода, за который считается налог 
на прибыль. Отдел финансов
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Его поздравляет заместитель генерального директора аэ-
ропорта Внуково генерал-лейтенант Сергей Солнцев:
— Уважаемый Виталий Анатольевич! Сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения. Это праздник и для всех, кто 
работает с вами, вносит свою лепту в ваш замысел по 
развитию аэропорта Внуково, кто с глубоким уважени-
ем относится к вам как к профессионально подготовлен-

ному, чуткому к подчиненным, талантливому руководи-
телю. Считаю, что мне в жизни повезло более 11 лет ра-
ботать под вашим началом. Спасибо за доверие. От всей 
души желаю, чтобы ваш талант руководителя развивал-
ся и дальше на благо аэропорта и нашей родины. Свои 
солнечные лучи всегда посылаю на вашу светлую голову.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
совладельцу аэропорта Внуково  
Виталию Ванцеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как выяснил 
”
Ъ“, руководство 

аппаратом «Роснефти» перешло 
к бывшему главе «Ленэнерго» 
Василию Никонову. Прежний 
и. о. главы аппарата Михаил Гра-
финин откомандирован в недав-
но приобретенную «Башнефть». 
Собеседники 

”
Ъ“ видят в назна-

чении господина Никонова уси-
ление позиций вице-президента 
«Роснефти» Андрея Шишкина, 
который несколько недель на-
зад возглавил «Башнефть».

Начальник департамента энерге-
тики «Роснефти» Василий Никонов 
назначен исполняющим обязаннос-
ти руководителя аппарата компа-
нии, сообщили 

”
Ъ“ несколько источ-

ников, знакомых с ситуацией. По их 
словам, Михаил Графинин, до сих 
пор занимавший пост и. о. главы ап-
парата, был направлен в «Башнефть» 
и теперь руководит аппаратом баш-
кирской компании, контрольный 
пакет которой «Роснефть» приобре-
ла в октябре. При этом господин Гра-
финин сохранил позицию первого 
заместителя руководителя аппара-
та «Роснефти». В нефтяной компании 
это подтвердили. «Первый замести-
тель руководителя аппарата компа-
нии М. В. Графинин, на которого ра-
нее были возложены обязанности 
по должности руководителя аппара-
та компании, в настоящее время от-

командирован в 
”
Башнефть“, обязан-

ности руководителя аппарата возло-
жены на Никонова В. В.»,— заявил 

”
Ъ“ 

представитель «Роснефти».
Позиция главы аппарата традици-

онно считается одной из ключевых в 
крупных госкомпаниях, поскольку 
позволяет получать каждодневный 
доступ к информации о текущей дея-
тельности. Это особенно важно в слу-
чае «Роснефти», интересы которой 
порой простираются далеко за пре-
делы нефтегазовой отрасли. Послед-
ним «полноценным» руководителем 
аппарата в «Роснефти» и фактически 
вторым человеком в компании бы-
ла Лариса Каланда, ее уволили в мае 
текущего года. С тех пор эти обязан-
ности выполнял Михаил Графинин, 
но от приставки «и. о.» так и не изба-
вился. Хотя некоторые собеседники 

”
Ъ“ видят в его командировке в Баш-

кирию в рамках деликатного процес-
са установления контроля над «Баш-
нефтью» знак доверия, другие все же 
полагают, что глава компании Игорь 
Сечин решил попробовать на пози-
ции главы аппарата нового человека.

Василий Никонов долгое время 
работал в РАО ЕЭС и Волжской ТГК, 
в 2010 году стал главой департамен-
та электроэнергетики в Минэнерго. 
В «Роснефть» пришел в 2012 году по-
сле назначения главой компании 
Игоря Сечина. В первой половине 

2015 года был гендиректором «Ленэ-
нерго», придя как антикризисный 
менеджер. «Он пытался сокращать 
инвестпрограмму и долги перед 
подрядчиками, но продержался око-
ло полугода. На рынке его действия 
считали слишком импульсивными 
и непоследовательными»,— напо-
минают источники 

”
Ъ“ в Смольном. 

Вскоре господин Никонов вернул-
ся в «Роснефть». По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, он близок к вице-прези-

денту «Роснефти» по энергетике Ан-
дрею Шишкину, своему непосред-
ственному начальнику. Господин 
Шишкин в середине октября был на-
значен главой «Башнефти», что было 
воспринято на рынке как знак укре-
пления его позиций в «Роснефти». 
Назначение господина Никонова на 
аппарат, по мнению собеседников 

”
Ъ“, усиливает это впечатление.

Руководство аппаратом крупной 
компании означает знание ее вну-
тренней кухни, и назначение на та-
кую позицию, очевидно, свидетель-
ствует о повышенном доверии ру-
ководства, говорит Виталий Крю-
ков из Small letters. Он отмечает так-
же, что такой пост, особенно если за-
нимать его длительное время, всег-
да связан со значительным нефор-
мальным влиянием.

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Игорь Сечин сменил главу аппарата
Им стал выходец из энергетики Василий Никонов

Минфин хочет практически све-
сти на нет инициативу Минпри-
роды и нефтяных компаний 
по созданию льгот для геоло-
горазведки в виде налоговых 
вычетов. По данным 

”
Ъ“, ми-

нистерство готово дать вычет 
с коэффициентом 1,5 только 
для морских месторождений. 
По мнению экспертов, такой 
 вариант фактически сделает 
льготы неэффективными.

Минфин согласен дать льготы 
для геологоразведки только в отно-
шении морских месторождений, 
рассказали 

”
Ъ“ два источника в от-

расли. Речь идет о том, чтобы нефте-
компании смогли вычитать расходы 
на геологоразведку из базы по нало-
гу на прибыль с повышающим ко-
эффициентом 1,5. Изначально Мин-
природы предлагало ввести эту льго-
ту для всех месторождений, а мор-
ским дать даже более высокий ко-
эффициент — 3,5. Такие параметры 
были поддержаны вице-премьерами 
Аркадием Дворковичем и Александ-
ром Хлопониным, а также Минэко-
номики (см. 

”
Ъ“ от 25 июля). Обще-

ственное обсуждение соответствую-
щего проекта поправок к Налогово-
му кодексу, подготовленного Мин-
природы, завершается в пятницу, со-
общил 

”
Ъ“ представитель министер-

ства. Глава Минприроды Сергей Дон-
ской в октябре отмечал, что приме-
нение коэффициента 1,5 для всех ме-
сторождений согласовано с Минфи-

ном. Но теперь собеседники 
”
Ъ“ опа-

саются, что будет принят альтерна-
тивный проект Минфина, который 
в условиях бюджетного дефицита 
«блокирует любые, даже полезные 
для отрасли инициативы».

Также, по словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, Минфин не согласен и 

с механизмом консолидации финан-
совых результатов по группе новых 
морских месторождений, эту пози-
цию в ведомстве ранее подтвержда-
ли 

”
Ъ“. Такой подход позволил бы 

объединить налоговую базу сразу не-
скольких месторождений, и компа-
нии уплатили бы меньше налогов. В 
Минфине вчера отказались от ком-
ментариев.

В период низких цен на нефть ин-
вестиции в геологоразведку снижа-
ются, тогда как необходимость от-
крытий новых месторождений тре-
бует их увеличивать. Источники 

”
Ъ“ 

отмечают, что, по мнению Минфи-
на, поддержка геологоразведки на 
суше привела бы к сокращению ре-
гиональных бюджетов, поскольку 
именно в них зачисляется большая 
часть налога на прибыль. Но источ-
ник 

”
Ъ“ в Минприроды считает, что 

между двумя законопроектами еще 
возможно найти компромисс.

В проекте Минприроды говорит-
ся, что введение льгот на ГРР приве-
дет к приросту добычи нефти к 2035 
году на 55 млн тонн. Снижение дохо-
дов бюджета по налогу на прибыль от 
вычетов по сухопутным месторожде-

ниям может составить всего 160 мл-
рд руб., зато допдоходы консолиди-
рованного бюджета оцениваются в 
618 млрд руб., то есть почти в четы-
ре раза больше уменьшения посту-
плений. За шесть месяцев этого года 
«Газпром» вложил в геологоразвед-
ку 82 млрд руб., «Роснефть» — 20 мл-
рд руб., ЛУКОЙЛ — 18 млрд руб., го-
ворил Сергей Донской. В «Роснефти» 

”
Ъ“ заявили, что планируют сохра-

нить темпы реализации программы 
ГРР. В других нефтекомпаниях отка-
зались от комментариев.

Налоговый вычет для геологораз-
ведки на суше рассматривался как 
мера стимулирования ГРР для всей 
отрасли, тогда как сегодня льготы 
по НДПИ в отношении добычи неф-
ти носят выборочный характер и на-
строены под структуру активов от-
дельных нефтяных компаний, пола-
гает глава Vygon Consulting Григорий 
Выгон. Конфигурация проекта Мин-
фина о вычетах выглядит бессмы-
сленной, так как разработка шельфа 
сейчас не является приоритетным 
направлением для нефтекомпаний, 
подчеркивает эксперт. Для морских 
проектов уже действуют беспреце-
дентные льготы, а отказ Минфина от 
консолидации финансового резуль-
тата для разных шельфовых проек-
тов сделает вычеты по ГРР неэффек-
тивными даже для тех немногих ком-
паний, которым там разрешили ра-
ботать, отмечает эксперт.

Дмитрий Козлов

Минфин не вычитает геологоразведку
Ведомство готово дать отрасли только символические льготы

Росавиация и руководство Калининградской об-
ласти хотят убедить авиакомпании летать в Ка-
лининград не только из Москвы и Петербурга, 
но и из регионов, чтобы полностью использовать 
выделяемые бюджетом субсидии. По сведениям 

”
Ъ“, власти также настаивают на «более равномер-

ной» продаже авиабилетов. В этом году перевоз-
чики продавали субсидируемые билеты не в вы-
сокий сезон, а ближе к окончанию программы, 
из-за чего субсидии не были освоены. Но, по мне-
нию экспертов, субсидирование перевозок в вы-
сокий сезон в принципе неэффективно.

Росавиация предложила авиакомпаниям расши-
рить маршрутную сеть субсидируемых рейсов в Кали-
нинград новыми направлениями из городов централь-
ной части РФ, сообщило вчера ведомство. Решение было 
принято по итогам совещания руководителей Росавиа-
ции и правительства области. Перечень новых направ-
лений выберут сами перевозчики, исходя из экономиче-
ской целесообразности, пояснили 

”
Ъ“ в Росавиации. До-

клад ожидается к концу года.
Субсидируемые авиаперевозки в Калининград вы-

полняются только из Москвы и Санкт-Петербурга с се-
редины мая до середины октября. За указанный пери-
од шесть авиакомпаний перевезли 170 тыс. пассажиров 
по специальному тарифу: 3,5 тыс. руб. — из Москвы и 
3,8 тыс. руб. — из Петербурга в одну сторону. Размер ком-
пенсации на одного пассажира — 2,3 тыс. руб. и 1,8 тыс. 
руб. соответственно. В 2016 году объем бюджетных суб-
сидий на авиаперевозки в Калининград был увеличен 
на 10%, до 462,6 млн руб. Но в 2015 году этой программой 
воспользовалось куда больше пассажиров — 205 тыс., 
при этом теперь авиакомпании не выбрали из общей 
суммы субсидий около 50 млн руб.

Источник 
”
Ъ“ в одной из авиакомпаний пояснил, что 

из-за высокой стоимости керосина компании снижа-
ли частоты на маршруте. В результате, несмотря на при-

рост пассажиропотока и почти 100% загрузки на рейсах, 
общие перевозки сократились. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, местные власти «попытаются принять меры для 

сдерживания цены на керосин». В пресс-службе S7 
”
Ъ“ 

сообщили, что в этом году спрос на перелеты в Калинин-
град был очень высок — вероятно, в связи с закрытием 
популярных зарубежных направлений,— поэтому ком-
пания выполняла дополнительные рейсы в мае и сентя-
бре. Но у компании пока нет планов выполнять следую-
щим летом в Калининград полеты из регионов.

Источник 
”
Ъ“ в администрации Калининградской об-

ласти отмечает, что из-за высоких операционных затрат 
авиакомпании не выставляли на продажу дотируемые 
билеты в высокий сезон, оставляя их на окончание про-
граммы. В результате пассажиры могли приобретать би-
леты в 2,5 раза дороже, и их стоимость иногда достигала 
70 тыс. руб. в оба конца. Ситуацию также осложнили по-
средники, которые зачастую перепродавали льготные 
билеты по завышенной стоимости. Росавиация уже по-
просила авиакомпании принять меры: например, про-
давать такие билеты только на своих сайтах.

В S7, а также источник 
”
Ъ“, близкий к «Аэрофлоту», 

опровергли факты перепродажи билетов. По словам 
источника, заполняемость рейсов на этом направлении 
была очень высокой: «Аэрофлот» продает не только суб-
сидируемые билеты (порядка 30 мест на каждом рейсе), 
но и «плоские тарифы» — оба вида билетов выкупались 
заблаговременно. Флот судов расписан по маршрутам, и 
увеличить число рейсов нет возможности.

Независимый авиационный эксперт Андрей Крама-
ренко считает, что в России с учетом «очень высокой се-
зонности» разумнее субсидировать перевозки в зимний 
период на всех направлениях, поскольку летом в любом 
случае возникает активный платежеспособный спрос. 
Такая схема позволила бы авиакомпаниям эффективнее 
распределять пассажиропоток и емкости в течение года.

Елизавета Кузнецова

Калининграду не хватает крыльев
Росавиация просит авиакомпании ввести туда  
прямые рейсы из регионов
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Двузначный рост рекламных доходов сохранил ин-
тернет, единственный сегмент, который не терял ре-
кламные деньги в кризис. Эксперты АКАР разошлись в 
подходах к его измерению, оценив рост рекламных до-
ходов в 24%, до интервала 83–96 млрд руб.

Печатные СМИ остаются в минусе на 15% даже на фо-
не восстановления всего рекламного рынка. В наибо-
лее выигрышном положении журналы, которые, хоть 
и не восстановились до докризисного уровня, но улуч-
шили свои позиции, отмечает бренд-директор Hearst 
Shkulev Media Алексей Овчинников: их выручка снизи-
лась на 9%, а в прошлом году падение за тот же период 
составляло 32%. «Категории рекламодателей в таких из-
даниях, как телегиды и журналы о знаменитостях, схо-
жи с категориями рекламодателей на ТВ, и здесь мы ви-
дим позитивную динамику»,— сообщил господин Ов-
чинников. Снижение, по его словам, показывают кате-
гории автомобилей, фармацевтики, косметики и пар-
фюмерии, «что все еще связано с нездоровой экономи-
ческой ситуацией в стране».

Рынок наружной рекламы, который вырос на 7%, 
продолжает восстанавливаться после серьезного кризи-
са, констатирует гендиректор «ЭСПАР-Аналитик» Анд-
рей Березкин. «При этом темпы роста несколько сокра-
тились в третьем квартале, и это продолжится, видимо, 
и в четвертом, поскольку база в конце прошлого года 

была довольно высокой. В итоге к концу года индустрия 
покажет не менее 5% роста»,— заключает он.

На радио, за девять месяцев прибавившем 7%, в треть-
ем квартале рост связан в том числе с бюджетами от по-
литической рекламы, подтверждает директор по прода-
жам «ГПМ Радио» («Авторадио», «Юмор FM» и др.) Алексей 
Зятицкий. При этом самыми растущими отраслями сре-
ди рекламодателей за этот период он называет недвижи-
мость, связь и финансовый сектор.

Анна Афанасьева

Реклама вернулась в прошлое
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Ее поздравляет гендиректор ВГТРК Олег Добродеев:
— Дорогая Тина! С днем рождения, который совпал с 
годовщиной твоего любимого начинания — выхода в 
эфир канала «Матч». Думаю, что минувший год в выс-
шей ТВ-лиге можно смело засчитать за три. Были не-
сомненные успехи «Матч ТВ» — самого популярного  
и стильного спортивного канала России, завоевавшего 
многомиллионную аудиторию, были арьергардные 
бои с комментаторской вольницей, с традиционным 

профессиональным скепсисом. Ты продемонстриро-
вала силу духа, не впадала в пессимизм — даже ког- 
да внешние обстоятельства и весьма скромные успехи 
наших спортсменов давали для этого основания.  
Ты даже не изменила своему любимому фитнесу.  
И правильно! Успехов и оставайся украшением наше-
го слишком мужского телевизионного сообщества.  
Поздравляю!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
генерального продюсера субхолдинга «Матч ТВ»  
Тинатин Канделаки

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Объем рекламы в российских медиа 
в январе—сентябре 2016 года

Сегмент Объем рынка (млрд руб.) Изменение (%)
Телевидение  102,4–102,9 13

    основные каналы 100,0–100,5 12

    нишевые каналы 2,45 64

Радио 10,1–10,3 7

Печатные СМИ 13,9–14,1 –15

    газеты 3,5–3,7 –13

    журналы 7,3–7,5 –9

    рекламные издания 2,9–3,1 –30

Наружная реклама 25,9–26,1 7

Интернет 83,0–96,0 24

Прочие 2,7 2

Всего 238–250 13

Источник: Ассоциация коммуникационных агентств России.

Один из крупнейших произво-
дителей снеков и кондитерских 
изделий в стране «KDV-Групп» 
покупает подмосковный конди-
терский комбинат «Озерский су-
венир». Стоимость сделки мо-
жет достичь 1 млрд руб. 

«KDV-Групп» договорилась о по-
купке кондитерского комбината 
«Озерский сувенир» в подмосковных 
Озерах, сообщили два источника 

”
Ъ“, 

знакомых с ходом переговоров. По 
их данным, договор купли-продажи 
подписан 7 ноября, закрытие сделки 
ожидается после ее одобрения Феде-
ральной антимонопольной службой 
(ФАС). «Озерским сувениром» уже 
управляют менеджеры KDV, уточняет 
один из собеседников. По его словам, 
примерная сумма сделки — 1 млрд 
руб. без учета долга (его сумма не раз-
глашается). Управляющий партнер 
Walnut Capital (консультировал кон-
дитерский холдинг «Славянка» в 
сделке по приобретению Orkla Brand 
Russia) Артем Моторный оценил стои-
мость «Озерского сувенира» в 1,4–
1,5 млрд руб. На финальную цену мог-
ло повлиять падение продаж преми-
альной шоколадной продукции и су-
хофруктов и значительный долг, по-
лагает он. Бывший владелец «Озер-
ского сувенира» Нисим Нисимов от-
казался от комментариев, в KDV не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. ФАС пока не 

получала ходатайств на покупку 
«Озерского сувенира», заявил пред-
ставитель службы.

В «KDV-Групп» входят 11 фабрик, 
выпускается свыше 300 видов про-
дукции под брендами «Яшкино», 
«Бонди», «3 корочки», «Кириешки» и 
др.  Группа производит более 
120 тыс. тонн кондитерских изде-
лий в год, говорит собеседник 

”
Ъ“ в 

отрасли. По подсчетам Forbes, вы-
ручка группы в 2015 году составила 
80,9 млрд руб. Бенефициаром KDV 
считается Денис Штенгелов. 

• «Озерский сувенир» производит 
более 100 наименований шоколада, 
конфет, орехов, сухофруктов и мар-
мелада. В портфеле брендов — Etre, 
O’Zera, «Восточная коллекция» и 
пр. Годовая мощность производст-
ва — около 1,5 тыс. тонн продук-
ции, сообщил собеседник 

”
Ъ“. По дан-

ным «СПАРК-Интерфакса», выручка 
«Озерского сувенира» в 2015 году со-
ставила 1,85 млрд руб., чистая при-
быль — 975 млн руб. 

Проблемы у комбината начались 
из-за девальвации рубля в 2014 году, 
что существенно повлияло на прода-
жи в сегментах «средний» и «средний 
плюс», в которых работает комбинат, 
рассказывает источник 

”
Ъ“ в отра-

сли. «Кондитерские изделия почти 
сразу подорожали пропорциональ-
но падению курса рубля, в декабре 
2015 года рост цен достигал 40% отно-
сительно конца 2014 года»,— добав-
ляет исполнительный директор Цен-
тра исследований кондитерского 
рынка (ЦИКР) Елизавета Никитина.

О том, что «Озерский сувенир» 
выставлен на продажу, газета «Ведо-
мости» сообщила в феврале этого 
года. Предлагался комбинат всем 
участникам рынка, интересовались 
активом «Славянка» и украинская 
«Конти», сообщили собеседники 

”
Ъ“. Вчера в этих компаниях на за-

прос 
”
Ъ“ не ответили.

Покупка «Озерского сувенира» 
может стать крупнейшей сделкой на 
российском кондитерском рынке с 
начала прошлого года. Тогда «Сла-
вянка» приобрела активы норвеж-

ской Orkla за $50 млн (3,25 млрд руб. 
по курсу ЦБ на дату закрытия сделки 
19 января 2015 года). По мнению го-
спожи Никитиной, для KDV покупка 
комбината станет возможностью 
расширить ассортимент шоколад-
ных изделий и закрепиться на клю-
чевом для кондитерского рынка сто-
личном регионе. В Nielsen подсчита-
ли, что «Озерский сувенир» занима-
ет 4,5% в сегменте шоколадных пли-
ток и 2,9% — шоколадных драже. У 

комбината сильные позиции в Мо-
скве и области, добавляет один из со-
беседников 

”
Ъ“. 

Директор по работе с глобальны-
ми компаниями Nielsen Россия Ма-
рина Лапенкова указывает, что рос-
сийский рынок шоколада продол-
жает падать почти по всем катего-
риям в натуральном выражении. 
Продажи шоколадных драже сокра-
тились на 17%, конфет — на 9%, пли-
ток — на 3%. «Российские потреби-
тели переключаются на более деше-
вые сегменты шоколада, на это ука-
зывает падение продаж премиум-
сегмента по всем категориям. В то 
же время продажи шоколадных ба-
тончиков и фигурного шоколада в 
эконом-сегменте продолжают ра-
сти»,— замечает она. По данным 
ЦИКРа, в январе—сентябре этого 
года производство шоколада в Рос-
сии сократилось на 0,8%,  до 
137,5 тыс. тонн, выпуск шоколад-
ных конфет за тот же период вырос 
на 1,7%, до 293,3 тыс. тонн. 

Анатолий Костырев,  
Динара Мамедова

Для KDV приготовлен  
«Озерский сувенир» 
Группа купила комбинат в Подмосковье

137,5 тыс. тонн cоставило  
производство шоколада в России в январе—
сентябре 2016 года, по данным ЦИКРа

Малоизвестная компания «Ри-
верстреч Трейдинг энд Инвест-
ментс Лимитед», став недавно 
крупным кредитором основате-
ля «Дон-строя» и «Нордстар деве-
лопмента» Максима Блажко, 
оказалась аффилирована 
с «Вест Инвестом» — совладель-
цем бизнес-центра «Конкорд» 
и одноименного торгового цен-
тра на Шаболовке. Этот объект 
компания приобрела на кредит 
ВБРР, принадлежащего «Роснеф-
ти». В то же время арендные 
платежи «Конкорда» должны га-
рантировать доход вложений 
пенсионных средств НПФ «Неф-
тегарант», основанного нефте-
компанией. 

Компания «Риверстреч Трейдинг 
энд Инвестментс Лимитед» (RT&I), 
получившая недавно от Сбербанка 
права требования на сумму около 
$480 млн по кредитам основателя 
«Дон-строя» и «Нордстар девелоп-
мента» Максима Блажко, оказалась 
связанной с совладельцем бизнес-
центра «Конкорд» (20,1 тыс. кв. м) и 
торгового центра «Конкорд Маркет» 
(5,9 тыс. кв. м) на Шаболовке. Эта ин-
формация содержится в выписке 
ЕГРП. Из документа следует, что 
RT&I продала часть торговых площа-
дей в «Конкорде» ООО «Вест Инвест». 
Финансировал сделку Всероссий-
ский банк развития регионов (ВБРР; 
84,67% принадлежит «Роснефти»). 
Позже «Вест Инвест» и ВБРР заклю-
чили контракт, по которому банк по-
лучил во временное владение 
5,5 тыс. кв. м на нескольких этажах 
здания бизнес-центра «Конкорд». 
Сумма договора составила 1,2 млрд 

руб., следует из результатов торгов. В 
ВБРР на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Ранее СМИ сообщали, что объект 
на Шаболовке принадлежал фонду 
UFG Real Estate, выкупившему зда-
ние в 2011 году у «Капитал групп». 
Но, по словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к UFG, фонд никогда не владел 
«Конкордом», а только управлял 
офисными площадями через «Вест 
Инвест». Затем эта компания была 
продана, говорит собеседник 

”
Ъ“, не 

называя покупателя.
По данным «СПАРК-Интерфакса», 

«Вест Инвест» через ЗАО «Гудзон» при-
надлежит ЗАО «Форб», которое являет-
ся учредителем более 30 фирм. В «Фор-
бе» отказались называть реальных 
собственников «Вест Инвеста». Но не 
исключено, что у RT&I и «Вест Инвес-
та» есть много общего. По данным сер-
вера раскрытия информации, в мае 
2015 года RT&I выступала поручите-
лем «Вест Инвеста» по кредиту на 
9,2 млрд руб., выданному ООО «Ипо-
течный агент КМ» (ИА КМ) через Мос-
ковский кредитный банк по ставке 
5,5% годовых. ИА КМ не чужая для 
«Роснефти» структура: в конце 2015 го-
да НПФ «Нефтегарант», учрежденный 
нефтекомпанией, вложил в ипотеч-
ные бумаги ИА КМ 36% своего портфе-
ля, или 13,5 млрд руб. В качестве обес-
печения по ним выступают арендные 
платежи двух бизнес-центров — «Кон-
корда» (там же находится офис самого 
НПФ) и «Мерседес-Бенц Плазы» (пло-
щадь 16,4 тыс. кв. м) на Ленинград-
ском проспекте. По собственной 
оценке ИА КМ, стоимость двух объек-
тов составляла 17 млрд руб.

«36% портфеля НПФ — это очень 
большой объем вложений, и должна 

быть связь между пенсионными 
деньгами и средствами, на которые 
приобретались два бизнес-центра»,— 
считает аналитик «Алор Брокера» Ки-
рилл Яковенко. Президент Нацио-
нальной лиги управляющих Дмит-
рий Александров отмечает, что о кэп-
тивном характере сделки по покупке 
ипотечных бумаг в портфель НПФ 
«Нефтегарант» свидетельствует пре-
жде всего высокий объем вложений в 
одного эмитента. «Если бы сделка бы-
ла рыночной, объем вложений со-
ставлял бы не более 2–3%. Принимать 
на себя серьезные риски, приобретая 
солидный объем таких бумаг, фонд 
не стал бы без предварительных дого-
воренностей на уровне собственни-
ков НПФ или дружественных компа-
ний»,— полагает эксперт.

Ранее СМИ сообщали, что офис-
ный центр «Мерседес-Бенц Плаза» 
был куплен в июне 2015 года инвест-
компанией «Регион» у немецкого 
ASKK Holding AG примерно за 
$90 млн. В том же месяце «Ипотечный 
агент КМ» выдал собственнику зда-
ния — «Автомобильному сборочному 
конверсионному комплексу» (АСКК) 
— кредит в размере 3,4 млрд руб. со 
ставкой 15,5% (информация с сервера 
раскрытия информации). По данным 
«СПАРК-Интерфакса», сейчас 25,02% 
АСКК принадлежит компании «Реги-
он портфельные инвестиции», 
остальной пакет — напрямую само-
му АСКК. Реестр акционеров АСКК не 
публичен. В «Регионе» не ответили, 
являются ли они по-прежнему сто-
процентными собственниками «Мер-
седес-Бенц Плазы».

Динара Мамедова,  
Павел Аксенов

«Конкорд» нашел нефтяной источник
У бизнес-центра оказался необычный владелец

Вслед за площадями в доме  
Наркомфина основатель груп-
пы «Коперник» (ранее МИАН) 
Александр Сенаторов продал 
оставшийся у него после кон-
фликта с Альфа-банком проект 
по строительству многофункци-
онального комплекса на про-
спекте Вернадского на юго- 
западе Москвы. Возведением 
объекта площадью почти 
50 тыс. кв. м займется компа-
ния «Актион-девелопмент»,  
подконтрольная издателю  
Игорю Черемисину.

Градостроительно-земельная ко-
миссия продлила срок реализации 
инвестконтракта по строительству 
многофункционального комплекса 
(47,1 тыс. кв. м) на проспекте Вернад-
ского на юго-западе Москвы, сообщил 
вчера Москомстройинвест. Инвесто-
ром строительства выступает ООО 
«Карвен». По данным Kartoteka.ru, эта 
компания находится на балансе заре-
гистрированного в Белизе офшора 
«Илайн инвест энд тред инк». Изна-
чально управляющей компанией 
«Карвена» была инвестгруппа «Копер-
ник» Александра Сенаторова, но с 
марта 2015 года пост гендиректора ор-
ганизации занимает Елена Жук. Го-
спожа Жук также руководит ООО 
«Миркон», собственником которого 
выступает ООО «Актион-девелоп-
мент» (подконтрольное ООО КФЦ «Ак-
тион» Игоря Черемисина). В «Актион-
девелопменте» вчера не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. Проект на проспекте Вер-

надского заявлен на сайте компании. 
Господин Сенаторов подтвердил 

”
Ъ“, 

что проект был передан «Актиону». 
Он отказался обсуждать подробности 
соглашения и называть сумму сделки.

«Актион-девелопмент» существует 
с 2005 года. По информации на сайте 
компании, сейчас под ее управлени-

ем 70 тыс. кв. м, еще 90 тыс. кв. м нахо-
дятся на стадии строительства. В чи-
сле объектов девелопера небольшие 
офисные и торговые центры на Но-
водмитровской (22 тыс. кв. м), Снеж-
ной (24 тыс. кв. м), Бутырской улицах 
(10 тыс. кв. м) и т. д. «Актион» также 
строит бизнес-центр (40 тыс. кв. м) в 
1-м Земельном переулке. Собствен-
ники бизнеса не раскрываются, но, 
по данным Kartoteka.ru, юридиче-
ское лицо компании зарегистрирова-
но на Игоря Черемисина. Он извес-
тен как совладелец работающей на 
медиарынке компании «Актион-МЦ-
ФЭР», выпускающей, в частности, 
журнал «Главбух».

По данным, ранее озвученным 
Москомстройинвестом, проект на 
проспекте Вернадского предполагает 
строительство на месте существую-
щего недостроенного здания ком-
плекса «Академик» площадью 
47,1 тыс. кв. м. Предполагается, что в 
его составе будут функционировать 
офисы (26,4 тыс. кв. м), апартаменты 
(1 тыс. кв. м), торговые площади 
(2,6 тыс. кв. м), рестораны и кафе 
(2,6 тыс. кв. м). Строительство плани-
руется завершить в 2018 году. Дирек-

тор департамента финансовых рын-
ков и инвестиций Knight Frank Алан 
Балоев считает, что затраты на проект 
составят 5–6 млрд руб. ($78,1–
93,7 млн). Стоимость рыночной про-
дажи самого проекта, по его оценкам, 
могла бы составить 7,5–10 млрд руб. 
($117,2–156,2 млн), из расчета 150–
200 тыс. руб. за кв. м.

Созданная Александром Сенато-
ровым инвестгруппа «Коперник» (до 
ноября 2008 года — МИАН) изначаль-
но планировала к 2009 году постро-
ить на проспекте Вернадского гости-
ницу. Завершить проект не удалось: в 
разгар прошлого кризиса у «Коперни-
ка» начался конфликт с Альфа-бан-
ком, которому господин Сенаторов 
не смог вернуть долг в $185 млн. В 
счет долга кредитор получил несколь-
ко объектов коммерческой недвижи-
мости, которыми владел девелопер. 
Весной 2014 года Александр Сенато-
ров рассказывал 

”
Ъ“, что после завер-

шения споров с «Альфой» на балансе 
его компании остался проект по ре-
ставрации дома Наркомфина на Но-
винском бульваре и площадка на 
проспекте Вернадского, где на тот мо-
мент планировалось строительство 
элитного жилья (см. 

”
Ъ“ от 31 марта 

2014 года). Но сохранить их бизнес-
мену не удалось: в августе стало из-
вестно, что площади в доме На-
ркомфина у структур «Коперника» 
выкупило ООО «Лига прав», которое 
планирует самостоятельно провести 
реставрацию здания. Его бенефици-
ар — экс-юрист «Коперника» Гарегин 
Барсумян. Он не скрывает, что финан-
сирует проект не в одиночку, но име-
на своих партнеров пока предпочита-
ет не раскрывать (см. 

”
Ъ“ от 4 августа). 

Вчера господин Барсумян заявил 
”
Ъ“, 

что никакого отношения к структу-
рам «Актиона» они не имеют.

Александра Мерцалова

Александр Сенаторов  
съехал с проспекта
Проект на юго-западе Москвы построит «Актион»
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ЦИТАТА

Для меня во всей этой истории  
с Альфа-банком уже не так важны 
чисто материальные потери,  
важнее отстоять свою репутацию
— Александр Сенаторов,
владелец группы «Коперник»,  
в интервью ”Ъ“, в феврале 2012 года



культура

После нескольких пре-
вью в конце октября — на-
чале ноября в лондонском 
Kings Cross Theatre прош-
ла официальная британ-
ская премьера мюзикла 
Дэвида Боуи «Лазарь», 
созданного по мотивам 
фильма Николаса Роуга 
«Человек, который упал 
на Землю» (1976). БОРИС 
БАРАБАНОВ слушал по-
следние песни Дэвида Бо-
уи и пытался разобраться 
в сюжете пьесы.

Над мюзиклом «Лазарь» 
Дэвид Боуи работал в по-
следние месяцы своей жиз-
ни. Днем записывал песни 
для прощального альбома 
«Blackstar», ночью (и тоже 
в режиме глубокой секрет-
ности) занимался театраль-
ной постановкой, о которой 
мечтал еще в 1970-е. Изна-
чально в его голове зрели да-
же два замысла: мюзикл на 
основе Зигги Стардаста и те-
атральная интерпретация 
«1984» Джорджа Оруэлла. Но 
в итоге единственной его ра-
ботой для театра стал сик-
вел фильма «Человек, кото-
рый упал на Землю», в кото-
ром он сыграл первую боль-
шую роль в кино. Фильм был 
снят по роману Уолтера Те-
виса, в котором шла речь 
о гуманоиде, прибывшем на 
нашу планету в поисках во-
ды для своей расы и мечтаю-

щем вернуться к своим. Аме-
риканская премьера мюзи-
кла прошла 7 декабря 2015 
года в Нью-Йорке, на ней му-
зыкант в последний раз поя-
вился перед публикой. 10 ян-
варя Дэвид Боуи умер, 20 ян-
варя американскую версию 
закрыли, а летом было объ-
явлено, что «Лазарь» пойдет 
в Лондоне.

Исполнитель главной ро-
ли Томаса Ньютона остал-
ся прежним. Это 45-летний 
Майкл Си Холл, знакомый 
широкой публике по роли 
Декстера в одноименном се-
риале. О сценической карь-
ере Холла ей известно мень-
ше, между тем еще в 1999 го-
ду он играл в бродвейской 
постановке «Кабаре», кото-
рой занимался Сэм Мен-
дес, а после этого был вклю-
чен в гастрольную труппу 
мюзикла «Чикаго». У Майк-
ла Си Холла гибкий и силь-
ный вокал. Красочный бари-
тон Дэвида Боуи он воспро-
изводит почти идеально. Бо-
уи успел благословить его на 
роль Томаса Ньютона: с пес-
ней «Lazarus», которая зву-
чит и в мюзикле, и в альбоме 
«Blackstar», актер успел вы-
ступить в престижном теле-
шоу Стивена Кольбера еще 
при жизни автора.

Обычно мюзиклы, на 
афишах которых крупно на-
писаны имена поп- и рок-

звезд, представляют собой 
череду самых их известных 
песен, довольно искусст-
венно нанизанных на бес-
хитростный сюжет биогра-
фического толка. Исключе-
ний немного, и даже в та-
ких удачных образцах, как 
«We Will Rock You» Queen, 
либретто которого писал 
выдающийся сатирик Бен 
Элтон, главным все же бы-
ла предоставленная пу-
блике возможность слить-
ся в хоре и подпевать хи-
там. Большая часть песен, 
вошедших в спектакль «Ла-
зарь»,— проверенные деся-
тилетиями шедевры Дэви-
да Боуи: от «The Man Who 
Sold The World» и «Changes» 
до «Absolute Beginners» 
и «Heroes», а также самые эф-
фектные номера из послед-
них двух альбомов.

В мюзикл также вошли 
три песни, которые до сих 
пор не были известны пу-
блике. Это «No Plan» с соли-
рующим в духе «Blackstar» 
саксофоном, изломанная, 
построенная на диссонан-
сах и неожиданных стили-
стических поворотах арт-ро-
ковая вещь «Killing A Little 
Time» и песня «When I Met 
You», для которой Боуи при-
думал «перпендикулярные 
друг другу» вокальные пар-
тии. Эти композиции не по-
пали на «Blackstar» и опубли-

кованы совсем недавно — на 
пластинке с песнями из мю-
зикла «Лазарь».

Хора в зале Kings Cross 
Theatre не получилось. Во-
первых, потому что многие 
песни изменены кардиналь-
но — например, «Heroes» ста-
ла дуэтом и лишилась «стади-
онной» ритмической осно-
вы. Во-вторых, драматургия, 
за которую отвечал прослав-
ленный голландский про-
вокатор Иво ван Хове, урав-
новесила музыку: публика 
как-то сразу поняла, что это 
шоу — далеко не караоке.

В основе спектакля дей-
ствительно лежит сюжет 
об инопланетянине, судь-
бой которого управляют 
три свойства — стремле-
ние вернуться на свою пла-
нету, алкоголизм и бессмер-
тие. Майкл Си Холл игра-
ет свои сцены в пижаме, ча-
сто лежа в кровати и прикла-
дываясь к очередной извле-
ченной из холодильника бу-
тылке. Три женских персона-
жа рядом с ним — ассистен-
тка по имени Элли, потерян-

ная возлюбленная Мэри Лу 
и муза, названная в либрет-
то просто Girl. Элли влюбле-
на в босса, но иногда прямо 
на сцене превращается в сво-
енравную Мэри Лу. Невиди-
мая другим Девочка нашеп-
тывает ему планы строитель-
ства ракеты для побега с Зем-
ли. В ряду образов присутст-
вует также серийный убий-
ца Валентин — связующее 
звено между спальней Нью-
тона и большим миром стра-
стей, в котором разворачива-
ется параллельный и доволь-
но кровавый сюжет.

Видеомэппинг Иво ван 
Хове мгновенно превращает 
пресную декорацию жили-
ща главного героя в берлин-
скую улицу или в нью-йорк-
ский ночной клуб, где гре-
мит вечеринка с танцами. 
В двух застекленных просве-
тах задника видны фигуры 
музыкантов, аккомпанирую-
щих актерам. А на централь-
ном экране то расправляют-
ся черные крылья Валенти-
на, то расплываются пятна 
крови его жертв. Современ-
ные сценографические тех-
нологии позволяют режис-
серу вовсе обойтись без бале-
та — непременного элемен-
та мюзикла в его традицион-
ной форме. Напряжение до-
стигается исключительно 
звуковыми и визуальными 
средствами.

Бессмертие главного ге-
роя — его тяжкий крест, он 
был бы и рад отправиться 
восвояси — то ли домой, то 
ли в иной мир — хоть в ра-
кете, хоть в гробу. Легко сде-
лать вывод, что «Лазарь» — 
это вторая часть завещания 
Дэвида Боуи наряду с аль-
бомом «Blackstar». В филь-
ме Николаса Роуга был Дэ-
вид Боуи, но не было его пе-
сен, в сценическом продол-
жении тон задают песни, ко-
торые пережили автора и об-
рели бессмертие. У фанатов 
появился новый повод для 
болтовни на тему «Умер ли 
он или улетел на свою пла-
нету». Здесь важно знать, что 
у истории с «Лазарем» есть 
конец. Мюзикл не рассчи-
тан на вечную жизнь, в Нью-
Йорке он шел полтора меся-
ца, в Лондоне финиширует 
22 января. Авторы не виде-
ли спектакль как очередное 
городское развлечение, обя-
зательный пункт туристиче-
ской программы. Дело, заду-
манное Дэвидом Боуи, завер-
шено, ракета улетела, можно 
вызывать такси.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Мюзиклом смерть поправ
Состоялась лондонская премьера «Лазаря» Дэвида Боуи 

Российский боксер Александр 
Поветкин наконец заключил кон-
тракт на бой с канадцем Бермей-
ном Стиверном, который может 
принести ему чемпионский титул 
в супертяжелом весе. Поединок 
за звание временного чемпио-
на Всемирного боксерского со-
вета (WBC) состоится 17 декабря 
в Екатеринбурге.

Всемирный боксерский совет 
объявил о заключении контракта 
на бой между Александром Повет-
киным и Бермейном Стиверном, ко-
торый состоится 17 декабря в Екате-
ринбурге и в котором на кону будет 
титул так называемого временно-
го чемпиона мира WBC. Эту инфор-
мацию подтвердил глава крупней-
шей отечественной промоутерской 
компании «Мир бокса», работающей 
с Поветкиным, Андрей Рябинский. 
Именно «Мир бокса» выиграл орга-
низованные WBC торги за право ор-
ганизации поединка, гарантировав 
призовой фонд в размере $3,16 млн. 
Как уточнил господин Рябинский, 
процент от него — примерно деся-
тую часть — получит санкциониро-
вавшая матч организация, «осталь-
ное боксеры разделят 50 на 50».

Для Александра Поветкина, счи-
тающегося самым популярным рос-
сийским боксером, это очень хоро-
шая новость. Поветкин, который 
в последний раз вышел на ринг год 
назад (он одолел поляка Мариуша Ва-
ха), должен был провести чемпион-
ский поединок еще 21 мая. На этот 
день был назначен его бой в Москве 
против американца Деонтея Уайлде-
ра, владеющего званием чемпиона 
WBC. Однако за несколько дней до 
него в допинг-пробе российского су-
пертяжа был обнаружен находящий-
ся в запрещенном списке препарат 
мельдоний, и матч отменили. Впро-
чем, WBC, следуя рекомендациям 
Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA), ранее смягчившего по-
зицию по мельдонию, решил не на-
казывать Поветкина дисквалифика-
цией и лишением статуса официаль-
ного претендента.

Более того, несмотря на отмену 
московского матча, россиянин вско-

ре снова получил шанс побиться за 
титул. Вместо Александра Поветкина 
соперником Деонтея Уайлдера стал 
другой американец — Крис Арреола. 
Бой с ним Уайлдер уверенно выиг-
рал, однако по ходу матча заработал 
сразу две серьезные травмы — пере-
лом руки и разрыв бицепса, потребо-
вавшие оперативного вмешательст-
ва. Чемпион надолго выбыл из строя, 
а WBC посчитал нужным определить 
временного чемпиона в бою между 
Поветкиным и Стиверном. Правда, 
переговоры по его организации шли 
довольно тяжело, а источники утвер-
ждали даже, что велика вероятность 
их срыва. Но в итоге стороны дости-
гли компромисса.

Надо сказать, что декабрьские 
перспективы Александра Поветки-
на выглядят весьма неплохими. Бер-
мейн Стиверн — боксер известный, 
но все-таки вряд ли его можно счи-
тать намного более опасным против-
ником для Поветкина, нежели, на-
пример, побежденные им в преды-
дущих боях в 2015 году Вах и куби-
нец Майк Перес.

Стиверн в свое время заработал 
звание чемпиона мира WBC в пер-
вую очередь благодаря стечению об-
стоятельств. Дорогу к нему для ка-
надца гаитянского происхождения 
открыл выдающийся украинец Ви-
талий Кличко, которому принадле-
жал титул. В конце 2013 года Клич-
ко покинул бокс ради карьеры поли-
тика, и звание чемпиона WBC оста-
лось вакантным. Стиверн в поедин-
ке за него в мае 2014 года нокаутиро-
вал ветерана Арреолу. Однако удер-
живал он титул недолго. Уже в янва-
ре 2015 года Стиверна убедительно 
побил куда более мощный Уайлдер. 
С тех пор Бермейн Стиверн провел 
лишь один матч — в ноябре прошло-
го года он выиграл по очкам у серед-
няка Деррика Росси.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Поветкин 
заключил 
чемпионский контракт
Его бой за временный титул WBC пройдет 
в декабре в Екатеринбурге
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культура спорт

Выставка известного польского концептуа-
листа Ярослава Козловского — это послед-
нее мероприятие под брендом Государствен-
ного центра современного искусства (ГЦСИ) 
перед окончательным слиянием с РОСИЗО. 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ говорит институции 
последнее «прости».

71-летний художник с громадным выставоч-
ным списком — идеальный автор ГЦСИ: это кон-
цептуализм в его романтическом изводе, близкий 
московскому. Искусство не об искусстве, но о том, 
как преобразовать расчерканную идеологически-
ми линиями реальность. Уже в первых работах кон-
ца 1960-х годов Козловский утверждает за художни-
ком право на радикальную смену городского пей-
зажа в пользу свободы. Явно вдохновившись сту-
денческими волнениями в Париже 1968 года, Коз-
ловский годом позже изготавливает десятки табли-
чек с надписью «Зона воображения» и развешивает 
их в родной Познани, Варшаве, деревнях и на пля-
жах. Таблички в городском пространстве висят, ко-
нечно, недолго: бдительная полиция требует разре-
шения на разрешение воображать.

В 1971 году Козловский решает преодолеть 
все виды занавесов, включая железный, и созда-
ет международную организацию NET, рассылая 
письма сотням художников во всем мире. Совет-
ские (в их числе Илья Кабаков) не отвечают — ли-
бо письма не дошли, либо побоялись. Но многие 
вступают с Козловским в переписку, делятся мы-
слями, произведениями мейл-арта, а еще приез-
жают в Польшу и выставляются в галерее, кото-
рую Козловский открывает в Познани под эгидой 
клуба студенческой молодежи. Это место офици-
альное, но подцензурное, и поэтому большинство 
выставок, как и вылазки нонконформистов в Мо-
скве, Ленинграде и других городах СССР, длятся 
максимум дня четыре.

Это нечеловеческое усилие по строительству 
глобальной сети из социалистического лагеря бы-
ло бы невозможным в СССР, но в Польше как-то 
сработало. Гости со всех континентов, кроме Аф-
рики, насыщали местный контекст и лично Коз-
ловского новыми идеями и неожиданными трак-
товками старых. Художник со смехом рассказы-

вает, как на первых порах удивлялся тому, что 
все латиноамериканские авторы — убежденные 
марксисты: в полудиссидентской богеме Поль-
ши такое мировоззрение было непредставимым. 
И с той же слегка удивленной улыбкой Козлов-
ский говорит, что в наше время начал читать Мар-
кса, потому что его идеи стали вдруг очень акту-
альны. Общение дает пластичность мышлению, 
встреча культур учит терпению и внимательно-
сти — в общем, проект NET во многом сродни са-
мому ГЦСИ в его идеальной конфигурации, ГЦ-
СИ как площадки взаимодействия центра и ре-
гионов, центра и мирового искусства, регионов 
и мирового искусства.

В «Рабочем и колхознице», на партнерской пло-
щадке (у московского ГЦСИ было странное прави-
ло — не открывать у себя персональных выставок) 
Козловский показывает несколько инсталляций, 
фотографий с документацией перформансов (в том 
числе и «Зону воображения») и огромную серию ра-
бот о новостях и газетах. Уже второй десяток лет 
он покупает прессу в разных странах мира и кра-
сит ее акварелью в разные цвета, заменяя повест-
ку дня абстрактными фигурами. Художник считает, 
что в современном мире восточноевропейские ав-
торы обладают ценным качеством — в отличие от 
насквозь материалистского арт-мира на Западе мы 
помним о метафизике, духе и духовности. И это, 
пожалуй, главный парадокс выставки Козловско-
го здесь и сейчас. Современное искусство упрекают 
в бездуховности и постмодернизме, но на самом де-
ле оно как раз-таки утверждает базовые ценности, 
без которых человек как таковой непредставим.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Новости духовности
Ярослав Козловский в «Рабочем и колхознице»

РЕГЛАМЕНТ

Спорту назначат процент с игры
Министерство спорта РФ рассчитывает, что Госдума до конца осенней сес-
сии примет закон, обязывающий букмекерские конторы отчислять органи-
заторам спортивных соревнований 5% от доходов, сообщила в среду замми-
нистра Наталья Паршикова.

Госдума 2 ноября одобрила в первом чтении соответствующий прави-
тельственный проект закона, обязывающий организаторов азартных игр 
в букмекерских конторах и тотализаторах направлять отчисления в под-
держку физкультуры и спорта высших достижений. Размер таких отчи-
слений устанавливается в размере 5% (но не менее 3 млн руб.) в квартал от 
доходов букмекерских контор и тотализаторов. В качестве получателей 
средств называются организаторы спортивных мероприятий, заключив-
шие соответствующие соглашения с букмекерами. В законопроекте ука-
зывается, что в настоящее время в РФ действуют 31 букмекерская конто-
ра и тотализатор. Таким образом, в случае если на спортивное меропри-
ятие будут приниматься ставки всеми конторами, минимальный объем 
средств, поступающих организатору по соглашению, составит 93 млн руб. 
в квартал (по 3 млн руб. с 31 букмекерской конторы и тотализатора). То 
есть за год организатор спортивного мероприятия получит 372 млн руб. 
(по 93 млн руб. за квартал).

Одновременно законопроектом предусматривается, что общий объ-
ем отчислений организаторов азартных игр по всем соглашениям не мо-
жет быть меньше 15 млн руб. Если всеми функционирующими в РФ бук-
мекерскими конторами будут приниматься ставки на спортивное меро-
приятие (речь, например, может идти о матчах чемпионата России по 
футболу), объем денежных средств, поступающих его организатору, со-
ставит как минимум 1,186 млрд руб. (по 15 млн руб. с 31 конторы за четы-
ре квартала).  «Интерфакс»

Александр Поветкин (на фото)  
получил шанс завоевать 
 чемпионский пояс благодаря 
контракту на бой с Бермейном 
Стиверном 
ФОТО ИЛЬНАРА ТУХБАТОВА

Ярослав Козловский своей выставкой пока-
зывает: в отличие от насквозь материалист-
ского арт-мира на Западе мы помним о мета-
физике, духе и духовности  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Главный герой мюзик-
ла мечтает любым 
способом избавиться 
от собственного бес-
смертия, но вынужден 
мириться с суровой 
реальностью   
ФОТО JOHAN PERSSON
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